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А. А. СОРОЧЕНКО РА
БОТАЕТ В ЦЕХЕ М 2 МА
НОМЕТРОВОГО ЗАВОДА 
НА УЧАСТКЕ СБОРКИ 
МЕХАНИЗМОВ МАНО
МЕТРОВ. ОНА ОПЫТНЫЙ 
СЛЕСАРЬ - СБО РЩ И К. 
УДАРНИК КОММУНИСТИ
ЧЕСКОГО ТРУДА, ЗНАЕТ 
В СОВЕРШЕНСТВЕ ТРИ 
ОПЕРАЦИИ. КОММУ
НИСТ АННА АЛЕКСАН
ДРОВНА СОРОЧЕНКО ВЕ
ДЕТ БОЛЬШУЮ РАБОТУ 
ПО ВОСПИТАНИЮ МОЛО
ДЕЖИ. ОНА ЧЛЕН ЦЕХО
ВОГО КОМИТЕТА ПРОФ
СОЮЗА.

Фото В. Казанцева,

В Москве, в Доме союзов, 
21 мая 1974 года состоялось 
заседание Центральной изби
рательной комиссии, на ко
тором подведены итоги рабо
ты, проделанной избиратель
ными комиссиями, рассмот
рены задачи предстоящего 
этапа подготовки к выборам.

На заседании отмечалось, 
что важным политическим 
событием в предвыборной 
кампании явилось Обраще
ние Центрального Комитета 
Коммунистической партии 
Советского Союза ко всем 
избирателям, гражданам 
СССР. Советский народ с 
большим воодушевлением 
воспринял призыв партии. На 
многолюдных митингах и 
собраниях избиратели выра
жают свою готовность отдать 
голоса за кандидатов блока 
коммунистов и беспартий
ных.

Трудящиеся единодушно 
отмечают, что правильная, 
научно обоснованная полити
ка Коммунистической пар
тии, выработанная XXIV 
съездом КПСС и последую
щими Пленумами ЦК, обес
печила ускоренное развитие 
экономики страны, подъем 
народного благосостояния и 
дальнейшее укрепление со-

В Центральной избирательной комиссии 
по выборам 6 Верховный Совет СССР I

циально-политнческого един
ства нашего общества. Со
ветские люди с удовлетворе
нием Подчеркивают, что все 
это — результат многогран
ной и целеустремленной дея
тельности Центрального Ко
митета КПСС, Политбюро 
ЦК, лично Генерального сек
ретаря ЦК КПСС товарища 
Л. И. Брежнева.

С докладом об итогах ре
гистрации кандидатов в де
путаты Верховного Совета 
СССР девятого созыва вы
ступил председатель комис
сии П. Н. Федосеев. Он со
общил, что в комиссию по
ступили протоколы окруж
ных избирательных комис
сий о регистрации кандида
тов в депутаты по всем 1.517 
округам: 767 по выборам в 
Совет Союза и 750 по выбо
рам в Совет Национально
стей. Регистрация проведена 
в установленные сррри и в 
полном соответствии с Поло
жением о выборах в Верхов
ный Совет СССР.

Кандидатами в депутаты 
высшего органа государст
венной власти страны вы
двинуты и зарегистрированы 
лучшие сыны и дочери Со
ветской Родины. В числе

кандидатов в депутаты Вер
ховного Совета СССР ру
ководители Коммунистиче
ской партии и Советского го
сударства, рабочйе и колхоз
ники, руководители и спе
циалисты различных отрас
лей народного хозяйства, 
работники партийных, совет
ских органов, общественных 
организаций, ученые, пред
ставители интеллигенции, 
военнослужащие. В составе 
кандидатов в депутаты 50,7 
процента — рабочие и кол
хозники, около трети—жен
щины, свыше 18 процентов
— молодежь в возрасте до 
30 лет, почти 28 процентов
— беспартийные.

Центральная избиратель
ная комиссия заслушала со
общения председателей из
бирательных комиссий: Дро- 
гобычского избирательного 
округа № 509 по выборам 
в Совет Союза В. Ф. На- 
димьянова (Львовская об
ласть), Бакинского — име
ни 26 бакинских комиссаров 
избирательного округа 
№ 194 по выборам в Совет 
Национальностей Т. Г. Ша
банова (Азербайджанская 
ССР), заместителя председа
теля избирательной комис
сии Марыйского избиратель
ного округа № 761 по выбо

рам в Совет Союза Н. Бай- 
рамсахатова (Туркменская 
ССР) о ходе подготовки к 
выборам.

В обсуждении вопроса 
приняли участие секретарь 
Центральной избирательной 
комиссии И. В. Капитонов, 
члены комиссии 3. И. Гусей
нова, И. К. Лутак, Б. А. Таи- 
мова, А. В. ШатОхин. Высту
павшие отметили, что подго
товка к выборам проходит 
организованно.

Окружными комиссиями 
своевременно осуществля
ются все необходимые меро
приятия, связанные с подго
товкой к выборам, намеча
ются дополнительные меры 
по оказанию помощи и улуч
шению работы участковых 
комиссий. Подчеркивалось, 
что собрания трудящихся, 
посвященные встречам кан
дидатов в депутаты с изби
рателями, в которых прини
мают участие миллионы со
ветских людей, вновь под
тверждают высокую полити
ческую и трудовую актив
ность нашего народа, явля
ются демонстрацией его пре
данности делу партии, идеа
лам коммунизма. На этих 
встречах трудящиеся пока
зывают глубокую заинтере
сованность в делах государ

ства, в дальнейшем улучше
нии деятельности Советов.

С докладом о завершении 
работы по образованию изби
рательных участков и участ
ковых избирательных комис
сий и об итогах составления 
списков избирателей вы
ступил секретарь Президиу
ма Верховного Совета СССР 
М. П. Георгадзе, который 
отметил, что в стране обра
зовано более 170 тысяч из
бирательных участков и та
кое же количество участко
вых комиссий. В составе 
этих комиссий свыше одного 
миллиона четырехсот тысяч 
человек. Повсеместно со
ставлены и представлены 
для всеобщего ознакомления 
списки избирателей.

Об образовании избира
тельных участков в пасса
жирских поездах и их припи
ске к соответствующим окру
гам по выборам в Совет Сою
за и Совет Национальностей, 
а также об образовании из
бирательных участков на 
крупных железнодорожных 
станциях, в аэропортах и на 
судах доложили: министр
морского флота СССР Т. Б. 
Гуженко, первый замести
тель министра путей сообще
ния СССР Н. А. Гундобин, 
первый заместитель минист

ра рыбного хозяйства СССР 
В. М. Каменцев, заместитель 
министра гражданской авиа
ции СССР Н. П. Быков.

Центральная избиратель
ная комиссия приняла реше
ние направить окружным 
комиссиям письмо, касаю
щееся завершения подго-' 
товки и проведения выборов, 
рассмотрела ряд других воп
росов.

В заседании Центральной 
избирательной комиссии уча
ствовали председатель изби- ■ 
рательной комиссии РСФСР 
по выборам в Совет Нацио
нальностей А. В. Викторов, 
заместитель министра связи j 
СССР В. И. Глинка, заме-' 1 
ститель председателя Госу
дарственного комитета Сове
та Министров СССР по де
лам издательств, полигра
фии и книжной торговли 
А. А. Небензя, заместитель 
начальника Главного управ
ления гидрометеорологиче- , 
ской службы при Совете Ми- ! 
нистров СССР В. И. Корзун, ' 
секретарь Президиума Вер
ховного Совета РСФСР 
X. П. Нешков, министр реч
ного флота РСФСР С. А. 
Кучкин, представители со
ветской общественности, пе
чати, радио, телевидения.

(ТАСС).

| ВЕРНЫМ 
I КУРСОМ

Коммунисты и все рабо
чие нашего цеха с большим 
удовлетворением восприняли 
слова Обращения Централь
ного Комитета Коммунисти
ческой партии Советского 
Союза ко всем избирателям, 
гражданам Союза Советских 
Социалистических Респуб
лик.

Это непосредственно к 
нам относятся слова Обра
щения: «Сегодня, накануне 
выборов в Верховный Совет 
СССР, Центральный Коми
тет КПСС обращается к 
вам, товарищи избиратели, 
рабочим и работницам, кол
хозникам и колхозницам, со
ветской интеллигенции. По
литика нашей партии — это 
политика, обеспечивающая 
неуклонный рост социалис
тической индустрии, устой
чивый подъем сельскохо
зяйственного производства, 
развитие всех отраслей на
родного хозяйства».

Цех сверл—самый боль
шой на предприятии. Руками 
наших рабочих выпускается 
60 процентов всей заводской 
продукции. Сверла различ
ных диаметров, изготовлен
ные в цехе, идут тружени
кам Крайнего Севера, сель
ского хозяйства, отправля
ются за рубеж. Цех работа

ет уверенно'. Он внес 
немалую лепту в успехи 
предприятия. А они налицо. 
За три года пятилетки завод 
реализовал сверхплановой 
продукции почти на миллион 
рублей. Производительность 
труда за эти три года по 
сравнению с тремя годами 
восьмой пятилетки возросла 
на 26,4 процента.

«Повышение народного 
благосостояния, — говорит
ся в Обращении, — это выс
шая цель экономической 
политики партии, провозгла
сившей и на практике осу
ществляющей лозунг: «Все 
во имя человека, для блага 
человека!». Справедливость 
этих слов мы тоже видим на 
примере нашего завода. Ма
териальный уровень трудя
щихся постоянно повышает
ся. Например, средняя зар
плата у работников нашего 
предприятия за последние 
три года возросла на 15,1 
процента, а у рабочих — на 
18 процентов. За пять лет 
завод построил около 10 ты
сяч квадратных метров 
жилья — сотни семей спра
вили новоселье.

В день выборов в Верхов
ный Совет СССР мы все 
как один отдадим свои го
лоса за кандидатов блока 
коммунистов и беспартий
ных. Н. ЛОПАТКИН, 

секретарь партийной ор
ганизации цеха № 2 
завода режущих инст

рументов.

ДОКУМЕНТ ОГРОМНОЙ си л ы
Верхнекетский райком 

КПСС провел семинар заве
дующих агитколлективами и 
агитпунктами, посвященный 
задачам по пропаганде Обра
щения ЦК КПСС ко всем 
избирателям, гражданам Со
юза Советских Социалисти
ческих Республик.

Горячо одобряя Обраще
ние ЦК КПСС, участники се
минара говорили о большой 
работе, проделанной нашей 
партией, Советами по вы

полнению социально-эконо
мических задач, поставлен
ных XXIV съездом КПСС, о 
больших преобразованиях! в 
таежном крае на Кети со 
времени прошлых выборов в 
Верховный Совет СССР.

Верхнекетский район — 
один из крупных лесозагото
вительных районов области. 
Его леспромхозы дают еже
годно стране свыше милли
она восьмисот тысяч кубо

метров леса. Предприятия 
оснащены современной тех
никой. Райком КПСС, руко
водители и партийные орга
низации леспромхозов на
стойчиво работают над со
вершенствованием производ
ства, широко развернута ра-* 
бота по организации выпол
нения постановления ЦК 
КПСС «Об опыте работы 
Томского, Тюменского и Во
логодского обкомов КПСС

по мобилизации коллективов 
предприятий на повышение 
эффективности лесозагото
вительного производства».

В дни подготовки к выбо
рам в клубах избирателей, 
агитпунктах Аслановского и 
других леспромхозов про
шли вечера вопросов и отве
тов, в которых приняли 
участие руководители лес
промхозов, местных Сове
тов, торговли и быта.

Ю. РЫЖИКОВ, 
заведующий отделом 
пропаганды и агитации 
Верхнекетского райко

ма КПСС.

Н О В Ы Е  К В А Р Т И Р Ы  -  

К О  Д Н Ю  В Ы Б О Р О В
Сейчас коллектив домо

строительного комбината ос
ваивает новые стройплощад
ки на Каштаке. Здесь подни
мут этажи десятки много
квартирных жилых домов. 
Сегодня отделочные бригады 
трудятся >в 119-квартир
ном доме. На этой стройпло
щадке и состоялся митинг 
строителей Каштана, посвя
щенный Обращению ЦК 
КПСС ко всем избирателям, 
гражданам СССР. Секретарь 
парткома ДСК В. Тропин 
познакомил монтажников и 
отделочников с новым пар

тийным документом, расска
зал об итогах и перспекти
вах жилищного строительст
ва в стране и области за про
шедшие четыре года.

— Силами бригад нашего 
комбината за это время сда
но 5.000 квартир, — сказал 
он.—И недалеко то время, 
когда такое же количество 
новых квартир нам предстоит 
сдавать в течение одного го
да. Давайте в эти особые дни 
трудиться с полной отдачей 
и встретим день выборов в 
Верховный Совет СССР но
выми трудовыми успехами.

Выступившие затем брига
диры отделочников В. Пет
рова и Л. Боклаг, бригадир 
плотников Н. Айнугулов от 
имени своих бригад высказа
ли горячую поддержку при
зывам партии к избирате
лям. Они говорили о том, 
что лучшим ответом на Об
ращение ЦК родной партии 
будет высокопроизводитель
ный труд и отличное качест
во строительных работ. 
Бригады обязались закон
чить отделочные работы на 
119-квартирном доме к 16 
июня.

На другом конце города 
также состоялся митинг тру
дящихся ДСК. На него при
шли те, кто снабжает строй
площадки стеновыми панеля
ми, перегородками, лестнич

ными маршами, всеми необ
ходимыми деталями.

— Сейчас мы осваиваем 
новую современную серию 
жилых домов, — сказал, вы
ступая на митинге бригадир 
бетонщиков А. Миронов. — 
В Обращении ЦК партии 
есть строчки об ускоренной 
программе жилищного строи
тельства в стране. Наш долг 
— ускорить освоение новых 
производственных площа

дей завода.
Бригада А. Миронова, как 

и другие бригады, работаю
щие в новом большом корпу
се, встали на предвыборную 
трудовую вахту и к 16 июня 
выпустят десятки железобе
тонных изделий для крупно
панельных жилых домов.

В. АЛЕКСАНДРОВ.

С о в е т у  М и р а
Сердечно приветствую всех борцов за мир, междуна

родную безопасность, национальную независимость и со
трудничество народов в связи с 25-летием всемирного 
движения сторонников мира. Ваша благородная и целена
правленная деятельность привела к тому, что за четверть 
века это движение стало наиболее массовым движением 
современности, сплотившим в своих рядах людей разных 
возрастов, различных политических взглядов. Оно спо
собствовало объединению усилий всех тех, кто осознает 
свою ответственность за предотвращение войны и сохра
нение мира.

Первый Всемирный конгресс сторонников мира со
стоялся в условиях, когда империалистические круги 
ввергли мир в состояние «холодной войны», всячески на
гнетали атмосферу враждебности. Этот конгресс, можно 
сказать, был велением времени. И прозвучавший на нем 
призыв к миру, международному сотрудничеству и 
взаимопониманию, был голосом разума и совести наро
дов, выражением их страстного желания отвести угрозу 
войны. Идеи, вдохновившие участников этого историче
ского конгресса, обретают сегодня реальное воплощение 
в активно развивающемся процессе разрядки междуна
родной напряженности. Наша страна, Коммунистическая 
партия Советского Союза, вся советская общественность 
делают все, чтобы закрепить этот процесс, придать ему 
необратимый характер.

Огромные заслуги движения сторонников мира в пре
дотвращении мировой термоядерной войны, в пресечении 
агрессивных действий империализма — яркое свидетель
ство возрастающей роли народных масс в международ
ных отношениях. В то же время они говорят и о боль
ших, далеко еще не исчерпанных возможностях мобили
зации все более широких слоев миролюбивой обществен
ности на борьбу за утверждение принципов мирного 
сосуществования в отношениях между странами с раз
личным социальным строем, за построение здания проч
ного и стабильного мира.

От души желаю вам дальнейших успехов на этом бла
городном пути.

Пусть ширится и крепнет сотрудничество всех миро
любивых сил!

Л. БРЕЖНЕВ.

УКАЗ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

О НАГРАЖДЕНИИ ТОВ. ЛУКЬЯИЕНКА Н. В. 
ОРДЕНОМ ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ

За заслуги перед Коммунистической партией и Совет
ским государством и в связи с шестидесятилетием со дня 
рождения наградить председателя исполнительного ко
митета Томского областного Совета депутатов трудящих
ся тов. Лукьяненка Николая Викентьевича орденом Тру
дового Красного Знамени. ,

Председатель Президиума Верховного Совета СССР
Н. ПОДГОРНЫЙ.

Секретарь Президиума Верховного Совета СССР
М. ГЕОРГАДЗЕ.

Москва. Кремль. 21 мая 1974 г.

СЕВУ -  ВЫСОКОЕ КАЧЕСТВО
УСПЕХ
РОЖДАЕТСЯ
МАСТЕРСТВОМ

С максимальной загруз
кой работает в эти дни по
севной конвейер на полях 
Зырянского района. Некото
рые хозяйства уже близки к 
завершению сева зерновых. 
В колхозе имени Жданова 
семена заделаны в почву на 
70 процентах ярового клина. 
Мехотряд, возглавляемый 
Р. А. Конюковым, закончил

В ЧЕСТЬ 
ПОБЕДИТЕЛЕЙ

Упорное соревнование 
среди звеньев на севе зерно
вых развернулось в хозяйст
вах Первомайского района. 

Третий раз в «листок боевой 
славы», публикуемый рай
онной газетой, заносятся 
имена звеньевого Освальда 
Климсона из колхоза «Иск
ра», механизаторов Николая 
Морозова, Владимира Лаа- 
ля. Югана Мяедама. При 
норме 14 каждый из них за

сев пшеницы. Вчера ушли 
с полей последние агр*егаты 
в Шиняевском отделении 
колхоза имени Кирова.

Подведены итоги соревно
вания на весеннем севе за 
четвертую пятидневку мая. 
Среди мехотрядов победите
лем признан коллектив меха
низаторов из Шиняеяского 
отделения колхоза имени Ки
рова. где начальником отря
да Н. Г. Пастухов. В сорев
новании звеньев первенство 
присуждено звену А. Г. Ва
сильева из этого же отделе
ния.

Г. ГОВОРОВ.
З ы р я н с к и й  р а й о н .

севает за день по 25—28 
гектаров. В колхозе «Искра» 
засеяно более половины яро
вого клина, хозяйство зани
мает второе место после кол
хоза «1 Мая».

За последние дни на севе 
отличилось звено Владимира 
Мисника из колхоза «Заря». 
В честь звеньев-победителей 
в районном центре поднят 
флаг трудовой славы.

По оперативным данным 
райсельхозуправления. на 
утро 22 мая зерновыми л за1 
сеяно 52,3 процента площа
ди.

О. ЛОГИНОВА.
Первомайский район.

СЕЮТ
КУКУРУЗУ

После небольшого переры
ва возобновились работы на 
полях совхоза имени XXI 
съезда КПСС. Посеяв в сжа
тые сроки зерновые, механи
заторы тщательно подготови
лись ко второму этапу ра
боты— севу кукурузы. Ини
циатива, как всегда, принад
лежит лучшему в районе 
тракторному отряду, где 
бригадиром И. Д. Пахомов. 
Коллектив отряда выступил 
инициатором соревнования 
за высокое качество полевых 
работ в районе.

Первыми вышли в поле 
опытные механизаторы Сер
гей Гаврилович Зайцев — 
звеньевой-кукурузовод, трак
торист Иван Денисович 
Равинский, Сергей Павлович 
Сечин. Виктор Иванович 
Корнев. Эти механизаторы 
хорошо зарекомендовали се
бя на севе зерновых.

Принимают эстафету у пе
редовых механизаторов хле
боробы Красного Яра. Вслед 
за отрядом И. Д. Пахомова 
они приступают к севу куку
рузы.

А. ЧЕРНИКОВ.
Кожевниковский район.

ТАКИХ ЛИ СЕМЯН ЖДЕТ ПОЛЕ? О С ТР Ы Й  С И Г Н А Л

2 0  мая в Калтайском от
делении совхоза «Тахтамы- 
шевский» вели посадку кар
тофеля на семенном участ
ке. Уже в девять часов утра 
работали с полной нагруз
кой шесть агрегатов. За
держки из-за недостатка се
мян не было. И хотя темп 
работы был высоким, меха
низаторы недовольно хмури
лись: их смущало качество 
семян. Вперемешку с соло
мой н гнилью вязкая масса 
скорее напоминала продук
цию кормоцеха свиноводче̂ - 
ской фермы, чем семенной 
материал. Мы взяли из бун
кера картофелесажалки ме
ханизатора Л. Г. Думина 
пробу. Из 98 клубней 40 
оказались непригодными к 
севу. Звеньевой Н. И. Ники
тин остановил агрегаты и по
ехал в село искать агроно
ма.

Тревога механизаторов за 
судьбу будущего урожая по
нятна. В хозяйствах района 
постоянно расширяются пло
щади под картофелем, и все- 
таки за три года текущей 
пятилетки недодано государ
ству более 20 тысяч тонн 
клубней. Задолженность об
разовалась из-за низкой уро
жайности.

Социалистическими обяза

тельствами земледельцев 
района на 1974 год преду
смотрено произвести в чет
вертом году пятилетки 38,5 
тысячи тонн картофеля, в 
том числе 6.500 тонн обя
зались вырастить картофеле
воды совхоза «Тахтамышев- 
ский». В совхозе на возде
лывании картофеля специа
лизируется Калтайское от
деление. Здесь под эту куль
туру отведено 500 гектаров 
пашни, сконцентрирована не
обходимая техника, имеются 
опытные кадры механизато
ров.

В этом году калтайские 
картофелеводы выступили 
инициаторами районного со
ревнования за получение вы
соких урожаев картофеля. 
Механизаторы дали слово 
собрать с каждого гектара 
по 130 центнеров клубней, 
на 20 процентов больше, чем 
было получено в прошлом 
году.

— Душа не лежит к такой 
работе, — рассказывает ме
ханизатор Л. Г. Думин. — 
Обязательства взяли высо
кие, да и посевы решили 
нынче принимать по всхо
дам, а о семенах вовремя не 
позаботились. Нетрудно уже 
сейчас предположить, какие 
это будут всходы. В первый

день посадки пытались про
тестовать против завоза низ
кокачественных семян. 'Ма
шины с семенами отправля
ли на пересортировку, но аг
роном тут же отправлял ма
шину к нам обратно. От 
этой гнили только кронштей
ны залипают. Когда семена 
хорошие, бункера едва в 
один конец поля’ хватает, а 
вот сейчас я проехал туда и 
обратно, и еще полбункера 
осталось. Вчера семена при
возили хорошие, а вот сего
дня опять сплошная гниль 
пошла, а ведь их никто не 
протравливает. Значит, и на 
будущий год семена будут 
поражены гнилью.

В этот день агроном отде
ления В. А. Чугулин, коор
динирующий работу карто
фелепосадочного конвейера, 
с утра ушел в поле прове
рять норму высева зерновых 
сеялок. Рабочие сортировоч
ного пункта раскрыли пер
вый попавший бурт, кстати, 
с самым высоким процентом 
гнили, и начали грузить се
мена в машины. Когда Н. И. 
Никитин остановил посадку 
картофеля, было загружено 
восемь машин. И лишь по 
настоятельному требованию 
звеньевого в дело вмешался 
директор совхоза А. М. Са

вицкий, был раскрыт другой 
бурт, поставлены люди на 
переборку, и картофелеса
жалки опять включились в 
работу.

Остается непонятным от
ношение к посадке семенно
го картофеля со сторо
ны агрономической службы 
совхоза, и в первую очередь 
главного агронома П. Н. 
Игнатьева. Ведь на ба
зе этого хозяйства пла
нируется развитие семе
новодства в районе. Сов
хоз «Тахтамышевскнй»
должен продать совхозам 
района в 1974—1975 годах 
1.500 тонн семенного карто
феля районированных сор
тов.

Единственный выход из 
создавшегося положения — 
немедленная переборка все
го семенного картофеля. Но 
совхозу своими силами с 
этой задачей не справиться. 
Ведь звено Н. И. Никитина 
высаживает ежедневно 100 
— 120 тонн клубней. Чтобы 
подготовить такое количест
во семенного материала, не
обходимо привлечь к пере
борке не менее 150 человек. 
Тут не обойтись без помощи 
шефских организаций.

Правда, у тахтг.мышевцев 
была возможность подгото

вить семена своими сила
ми, как это сделали в совхо
зе «Томь». Здесь не ждали, 
когда начнутся полевые ра
боты и каждая пара рабочих 
рук будет на строгом учете, 
а заранее перебрали весь 
картофель, Тахтамышевцы 
же эту возможность упусти
ли.

Мы побывали на полях 
совхоза «Томь». Посадку 
картофеля ведут механиза
торы Д. Торопов, В. Ускин 
и П. Клеущатов. Им пред
стоит посадить 200 гектаров. 
Семена сухие, без гнили, 
крупные клубни разрезаны. 
Сажалки пропусков не дела
ют. На сортировке и загруз,- 
ке семян в хозяйстве своими 
силами управляются. Мы. 
спросили бригадира Н. X. 
Баязитова, нужна ли по
мощь картофелеводам.

— Несколько человек до
полнительно нужно поста
вить на погрузку, но мы их 
найдем В своем хозяйстве. 
В привлеченной рабочей си
ле в весенний период мы не 
нуждаемся.

Тахтамышевцам же без 
помощи не обойтись. 

Редакция томской рай
онной газеты «Правда 
Ильича»—наш'коллек
тивный корреспондент.
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■  Р И Т М
ПЯТИЛЕТКИ Я

•  ЗА ЧЕТЫРЕ МЕСЯЦА НА ЗАГО
ТОВИТЕЛЬНЫЕ ПУНКТЫ ОБЛАСТИ 
ПОСТУПИЛО БОЛЬШЕ, ЧЕМ В ПРО
ШЛОМ ГОДУ: МОЛОКА НА 11 ПРО
ЦЕНТОВ, МЯСА — НА 5. ЯИЦ — НА 
24 И ШЕРСТИ—НА 8 ПРОЦЕНТОВ.

•  ВАЛОВОЙ НАДОИ В СОВХОЗАХ 
И КОЛХОЗАХ ВОЗРОС НА 4 ТЫСЯ
ЧИ ТОНН. •  ДЕНЕЖНЫЙ ДОХОД 
ОТ ИНТЕНСИВНОГО ОТКОРМА

К знаменательной 
дате

Большинство работников 
нашей фермы трудится на 
совесть. Добрые дела их на
лицо. Вот, например, одна 
из старейших доярок, ма
стер машинного доения Ан 
гелнна Осиповна Красносло- 
бодцева. В эти майские дни 
от каждой из своих коров 
она надаивает почти по пуду 
молока. Доброжелательно, 
как истый наставник, отно
сится Ангелина Осиповна к 
тем, кто пришел работать на 
ферму недавно и еще не зна
ком с секретами профессии 
И молодые доярки Люба Ба 
ранова, Нина Бутусова, Ма
ша Серебренникова, прислу
шиваясь к советам старших, 
все увереннее соревнуются 
за высокие надои.

Для того, чтобы работа 
была высокопроизводитель
ной, на ферме нужен четкий 
ритм. Этот ритм должен 
обеспечивать каждый, по
скольку работа всех тесно 
взаимосвязана. Только доб
рые слова можно сказать в 
адрес скотников Л. Ф. Ве- 
денькина и В. А. Дементье
ва.

Старательно работают и 
скотники, занятые в цехах 
доращивания и откорма мо
лодняка: Г. Ф. Воронов,
Т. Г. Конышева, Л. М. Се
ребренникова.

Животноводы нашего сов
хоза обязались досрочно, ко 
дню выборов в Верховный 
Совет СССР, выполнить по
лугодовой план продажи го
сударству мяса и молока. В 
начале мая средний надой 
молока от коровы на ферме 
достиг десяти килограммов. 
Такой уровень уже обеспе
чил возможность выполне
ния принятого обязатель
ства. Но добросовестный 
труд коллектива позволил 
еще более поднять продук
тивность стада,- Сегодня наш 
коллектив имеет реальную 
возможность сдержать свое 
слово досрочно.

Н. ДАНИЛОВ, 
заведующий Ягоднин- 
ской фермой совхоза 
имени Кирова Асинов- 

ского района.

Для победителей 
соревнования

Тринадцать доярок из Ко- 
жев.никовского района за че
тыре месяца текущего года 
надоили более чем по 1.200 
килограммов молока от каж
дой коровы своей группы. 
Лидер районного соревнова
ния, депутат Верховного 
Совета РСФСР Нина Ми
хайловна Варфоломеева из 
совхоза имени XXI съезда 
КПСС надоила по 1.616 ки
лограммов, а ее подруга Ир
ма Петровна Комяго — по 
1.540. Три последующие 
места—у В. Н. Кузьминых, 
И. М.'Акулова и Т. Н. Же
ребцовой. Все они также из 
этого же совхоза.

В социалистическом со
ревновании ферм района 
прочно удерживает пер
венство Красноярская ферма 
этого совхоза.

В районе разработаны и 
преданы широкой гласности 
условия социалистического 
соревнования животноводов 
на период пастбищного со
держания скота, Хозяйство 
и ферма, занявшие пер
венство, награждаются пере
ходящими Красными знаме
нами и почетными грамота
ми. Передовики произ
водства, занявшие классные 
места, также награждаются 
почетными грамотами, а 
имена их заносятся на 
районную Доску почета.

Для поощрения передови
ков выделены туристические 
путевки по нашей стране и 
за границу. Им будут прода
ваться вне очереди" товары 
повышенного спроса.

В условиях соревнования 
оговорено, что при подведе
нии итогов будут учитывать
ся показатели себестоимости 
продукции, соблюдение пра
вил техники безопасности и 
трудовой дисциплины, а так
же внедрение в производство 
прогрессивных методов тру
да.

КРУПНОГО РОГАТОГО СКОТА В 
КОЛХОЗЕ «ГИГАНТ» ВДВОЕ ПРЕ
ВЫСИЛ ЗАТРАТЫ, ф  1.300 РУБ
ЛЕЙ ДОПОЛНИТЕЛЬНОЙ ОПЛАТЫ 
ПОЛУЧИЛИ ЖИВОТНОВОДЫ КОЛ
ХОЗА «ИСКРА»: •  ТУРИСТИЧЕ-Л 
СКИЕ ПУТЕВКИ — ПОБЕДИТЕЛЯМ 
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО СОРЕВНО
ВАНИЯ В КОЖЕВНИКОВСКОМ РАИ- 
ОНЕ.

_______

| В разгаре весенняя стра
да. Земледельцы * области 
спешат в оптимальные сро
ки провести сев, заложить 
надежную основу урожая 
четвертого года пятилетки.

Но не менее ответствен
ное время и у /работников 
животноводческих ферм. За
вершение зимовки, посте
пенный перевод скота со 
стойлового на пастбищное 
содержание требуют тща
тельного контроля за соблю
дением всех требований, 
обеспечивающих высокопро
изводительную работу на 
фермах, повышенного чув
ства ответственности за про
изводство продуктов живот
новодства у каждого руко
водителя хозяйства, специа
листа, рядового работника.

С удовлетворение^ мож
но констатировать рост про
изводства продуктов живот
новодства на большинстве 
ферм за прошедшие .четыре 
месяца. Как сообщили из 
областного статистического 
управления, к 1 мая на го
сударственные заготовитель
ные пункты области посту
пило больше, чем за это 
же время в прошлом году: 
мяса — на 5 процентов, мо
лока — на 11, яиц — на 
24 и шерсти — на 8< про
центов. Валовой надой моло
ка в совхозах и колхозах со
ставил 58,6 тысячи тонн — 
на 4 тысячи тонн больше, 
чем к 1 мая прошлого года. 
Средний надой от коровы 
достиг 786 килограммов, 
что на 35 килограммов пре
вышает показатель за четы
ре месяца прошлого года. 
Рост производства продук
ции обеспечен при одновре
менном увеличении числен
ности скота. Сегодня на кол
хозных и совхозных фермах 
насчитывается 229,2 тыся
чи голов крупного рогатого 
скота (в том числе 79,9 ты
сячи коров). 143,2 тысячи 
свиней, 45,4 тысячи овец и 
свыше 1,5 миллиона птицы.

Росту производства и про
дажи государству продук
тов животноводства способ
ствовала прочная кормовая 
база, созданная в прошлом 
году тружениками села при 
активной помощи горожан. 
Но хорошо потрудились и 
сами животноводы, в чье 
распоряжение были переда
ны заготовленные корма. На 
фермах развернулось массо
вое социалистическое сорев
нование за увеличение про
изводства и продажи госу
дарству продуктов живот-
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новодства, досрочное выпол
нение планов нынешней пя
тилетки.

Достигнут рост производ
ства молока и мяса на боль
шинстве ферм северных рай
онов. Так, например, в Кри- 
вошеинском районе валовой 
надой молока за четыре ме
сяца по сравнению с соот
ветствующим периодом про
шлого года увеличился на 
13 процентов, а скота и

темпы роста производства 
молока к мяса выше у ше-
гарцев.

Наша газета много рас
сказывала о том, как в хо
зяйствах организован интен
сивный откорм скота. Имен
но благодаря ему был до
стигнут рост производства 
мяса. В Первомайском рай
оне продажа государству 
мяса по сравнению с про
шлым годом возросла на 20

■ 1Г Я П Ж Н  ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■
«Гигант» составила 94 руб
ля, в то время как средняя 
реализационная цена этого 
же центнера выразилась в 
190 рублях. За каждый цен
тнер колхоз получил вдвое 
больше, чем затратил.

В Зырянском районе, хо
зяйства которого поставили 
государству скота на 14 
процентов больше, чем в 
прошлом году, хорошо по
трудились мастера интен-

НА ПОРОГЕ ЛЕТА
:Соревнование жиботноШов

ВЫПОЛНЕНИЕ

полугодового народнохозяйственного плана по продаже 
продуктов животноводства на 15 мая (в процентах)

Соревнующиеся районы Молоко Мясо

Александровский 87 80
Каргасокский 74 86
Молчановский 82 52
Кривошеинский 74 75
Колпашевский 78 75
Парабельский 68 50
Бакчарский 75 73
Чаинский 69 83
Томский 72Г" 87
Асиновский 71 60
Шегарский 74 68
Кожевниковский 71 68
Первомайский ----------п ------- ----- Ш ~ —
Зырянский 71 74
Верхкекетский ~ 5 2 70
Тегульдетский 56 91
По области 73 74

птицы здесь реализовано за 
это же время на 8 процен
тов больше. На 14 процен
тов возрос валовой надой в 
соревнующемся с Кривоше- 
инским Молчановском рай
оне. На 25 процентов боль
ше, чем за четыре месяца 
прошлого года, надоили 
молока в Александровском 
районе, на 13 — в Карга- 
сокском, на 9 процентов — 
в Парабельском.

Среди соревнующихся 
районов Причулымья наи- 
высший рост производства 
молока —- 10 процентов — 
в Асиновском районе. В со
ревновании Коя<евниковско- 
го и Шегарского районов

процентов. Весомый вклад 
в это внесли животноводы 
колхоза «Первое мая». Об 
опыте интенсивного откорма 
скота в этом хозяйстве со
общала газета. В Шегар- 
ском районе общий вес от
правленного на приемные 
пункты скота составил 847 
тонн — на 109 тонн боль
ше, чем в прошлом году. 
Здееь нужно отметить вклад 
колхоза «Гигант», где ин
тенсивный откорм скота осо
бенно эффективен.

Экономическая выгода 
интенсивного откорма впе
чатляет. Себестоимость 
центнера привеса крупного 
рогатого скота при интен
сивном откорме в колхозе

сивного откорма из колхозов 
«Сибиряк», имени Фрунзе 
и имени Кингисеппа. За
служенной славой в Чаин- 
ском районе и за его пре
делами пользуются мастера 
интенсивного откорма сов
хоза «Коломинский».

Нынешней зимой кормов 
было достаточно. Поэтому 
дальнейшее увеличение про
изводства и продажи госу
дарству мяса, молока и дру
гих продуктов животновод
ства зависело от организа
торских способностей руко
водителей, специалистов. 
Но не везде использованы 
благоприятные возможности, 
В Чаинском районе за четы
ре месяца надоили на 154 
тонны молока меньше, чем 
за это же время в прошлом 
году. При тенденции подав
ляющего большинства хо
зяйств области к росту про
дуктивности в чаинских сов
хозах произошел спад. Сред- 
ний надой молока от коровы 
здесь на 29 килограммов 
меньдае, чем за четыре меся
ца прошлого года, причем 
36 килограммов из них при
ходятся на апрель. По срав
нению с прошлогодними со
кратились апрельские надои 
в Бакчарском, Томском, Зы
рянском и Кривошеннском 
районах. Это тревожный 
симптом. Не во всех хозяй
ствах области используют
ся возможности интенсивно
го откорма скота, в резуль
тате чего государство ли
шается дополнительного ис
точника поступления мяса, 
а сами хозяйства — прибы
ли.

Страна идет навстречу 
выборам в Верховный Совет 
СССР, и трудящиеся стре

мятся ознаменовать этот 
день трудовыми успехами. 
На селе принимают обяза
тельства по досрочному вы
полнению полугодовых на
роднохозяйственных планов 
продажи продуктов живот
новодства. Досрочно, ко дню 
выборов, обязался выполнить 
план продажи молока и мя
са. коллектив совхоза имени 
Кирова Асиновского района. 
Недавно пересмотрели свое 
обязательство труженики 
совхоза «Сибирь» Вакчар- 
ского района. Они дали сло
во ко Дню выборов продать 
сверх плана 720 центнеров 
молока. Аналогичные сооб
щения поступают и нз дру
гих хозяйств.

В большинстве совхозов 
и колхозов продуктивность 
животноводства сегодня вы
ше, нежели была в эти дни 
в прошлом году. По двенад
цать и более килограммов 
молока в среднем от коровы 
надаивают доярки Шиняев- 
ской фермы колхоза имени 
Кирова Зырянского района, 
Вознесенской —• колхоза
«Маяк» Первомайского рай
она, Батуринской — кол
хоза «Вперед» Шегарского 
района и многих других. На
много возросли надои в 
колпашевских хозяйствах, В 
апреле здесь -надоили в сред- 
нем от коровы по 270 кило
граммов — это второй по
казатель в области после 
Асиновского района. В мае 
перешагнули тысячный ру
беж С начала года по надоям 
молока многие доярки сов
хозов Томского, Асиновсно- 
го, Первомайского, Кожев- 
никовского районов.

И тем не менее для само
успокоенности оснований 
нет. Наметившийся в апре
ле спад продуктивности в 
ряде районов, о котором го
ворилось выше, необходимо 
ликвидировать. Возможно
сти для этого есть. В бли
жайшие дни важно завер
шить подготовку к пастбищ
ному содержанию скота: 
закончить оборудование лет
них лагерей, окончательно 
сформировать гурты, опре
делить очередность стравли
вания пастбищ, создать воз
можности для водопоя, пре
дать широкой гласности уе- 
ловия соревнования живот
новодов.

Безусловное осуществле
ние всех этих мер будет га
рантией выполнения обяза-' 
тельств тружеников села но 
производству н продаже 
продуктов животноводства в 
определяющем году пятилет
ки.

Шесть девчат, шесть комсомолок в комсомольско-моло
дежном звене доярок на ферме колхоза имени XXII съез
да КПСС Зырянского района. В соревновании молодых 
животноводов района это звено несколько раз завоевыва
ло первенство н награждалось вымпелом райкома 
ВЛКСМ. Возглавляет небольшой дружный коллектив Га
лина Гуляева.

В нынешнем году девчата соревнуются с комсомольско- 
молодежным звеном Чемондаевской фермы совхоза «Ко
ломинский» Чаинского района.

НА СНИМКЕ: звеньевая Галина Гуляева.
Фото В. Рыбалова.

С О РЕВ Н У Ю ТС Я  
М О Л О А Ы Е

По второй тысяче кило
граммов молока от каждой 
коровы в своих группах до
ят в мае многие молодые 
доярки Чаинского района. 
Переходящий красный вым
пел райкома комсомола се
годня у молодой доярки Го 
реловской фермы совхоза 
«Северный» Людмилы Ефи
мовой.

В числе передовых-—моло
дые доярки Н. Фатеева из 
совхоза «Коломинский», 
А, Шмакова с Лось-Гор- 
ской фермы совхоза «Север
ный» и  другие.

Б. ВАСИЛЬЕВ,

iiMfii' и ч ини?" -I

Механизаторы северных районов
Почетен и ответствен труд 

сельского механизатора. Его 
специальность требует зна
ний, трудолюбия, физичес
кой выносливости. Но двой
ной спрос—с сельских меха
низаторов северных совхо
зов. где суровей зима, дли
тельней паводки, хуже доро
ги. И тем больще заслуга 
тракториста,. комбайнера, 
шофера, если они в этих ус
ловиях заставляют служить 
вверенные им машины доль
ше положенного срока.

Почин своих товарищей

по труду из Казахстана, Бе
лоруссии и Ростовской обла
сти, начавших социалисти
ческие соревнование за вы
сокопроизводительное ис
пользование сельскохозяйст- 
венной техники, нашел у 
механизаторов Каргасокско- 
го района горячую поддер- 
жку.

Первыми откликнулась 
механизаторы совхоза «Пав
ловский». Детально разрабо
тав меры по повышению эф
фективности каждой маши
ны. они вызвали на социали

стическое соревнование ме
ханизаторов совхоза «Карга- 
сокский», которые, приняв 
вызов, в свою очередь обяза
лись высокопроизводительно 
использовать технику, также 
предприняв для этого кон
кретные шаги. Затем в со
ревнование включились ме
ханизаторы совхозов «Верти- 
косский» и имени Ильича.

В своих обязательствах 
механизаторы каргасокских 
совхозов обязуются повы
сить - производительность 
труда на 15 процентов, оэно-

Широкнм фронтом идут 
весенние полевые работы в 
совхозах и колхозах обла
сти. Первыми закончили ве
сенний сев механизаторы 
совхоза имени XXI съезда 
КПСС Кожевниковского рай
она. Близится к концу посев
ная в ряде других хозяйств.

НА СНИМКЕ: идет сев 
зерновых,

Фото Е. Лисицына,

номить три процента отпу
щенных на ремонт техники 
средств, повышать квалифи
кацию и приступить к строи
тельству машинных дворов.

Обязательства подкрепля
ются делом. Так, тракторис
ты совхоза «Вертикосский» 
Иван Чушкин, Николай Пи
рогов н Андрей БутиловскиЙ 
уже выполнили полугодовые 
задания по выработке на 
трактор, Высокопроизводи
тельно трудятся многие 
трактористы и в остальных 
совхозах.

Сегодня на полях север
ных хозяйств делом прове
ряется слово, данное механи
заторами в определяющем 
году пятилетки.

Т. АЛЕКСАНДРОВА.

М а й ск и й  р у б е ж  — 3 3 0
Хорошо идут дела у жи

вотноводов Крыловской мо
лочнотоварной фермы сов
хоза «Заветы Ильича». В со
ревновании за прошлый ме
сяц эта ферма добилась 
первенства в Бакчарском

районе, В этом—заслуга все
го коллектива.

В апреле от каждой коро
вы на ферме было надоено 
в среднем по 294 килограм
ма молока. Рубеж на май —

330 килограммов. Сегодня 
суточные надои на корову 
превысили II килограммов, 
и мы уверены, что с обяза
тельством успешно справим
ся. Пусть это будет нашим

скромным вкладом в успех 
Всесоюзного социалистиче
ского соревнования в честь 
предстоящих выборов в Вер
ховный Совет СССР.

п. ЛЬВОВ, 
заведующий Крылов
ской молочнотоварной 
фермой совхоза «Заве

ты Ильича».

ПРИБЫЛЬ-24 ТЫСЯЧИ
Необходимость увеличе

ния производства мяса за
ставила нас минувшей - зи
мой заняться интенсивным 
откормом скота. Только но
вая технология давала воз
можность совершить пере
лом в производстве этой 
столь необходимой продук
ции.

Хозяйство наше организо
вано недавно, опыта интен
сивного откорма не было, да 
и помещений для него тоже. 
Но, как говорят, было бы 
желание. С опытом мы оз
накомились в хозяйствах, 
где интенсивный откорм 
скота стал уже привычным 
делом, прочитали об этой 
технологии все, что можно 
было найти в периодической 
печати. Что касается поме
щения. то отремонтировали 
небольшой аронник и начали 
в нем откармливать быч
ков. Немалую роль сыграло, 
конечно, и то, что кормов 
имелось достаточно.

С желанием взялись за 
новую для них работу скот
ники Анатолий Филипенок, 
Федор Габрусенко и Ефим 
Барков. В совхозе постара
лись заинтересовать их в 
получении высоких приве
сов, разработали расценки, 
поставленные в прямую за
висимость от привесов. Оп
ределили и размер дополни
тельной оплаты: за каж
дого бычка, признанного за
готовителями при приемке

выше средней упитанности, 
совхоз выплачивает скотни
кам по 2 рубля.

В первом квартале ны
нешнего-года суточные при
весы каждого животного до
стигли килограмма, а сред
ний вес бычков приблизился 
к четыремстам килограммам. 
На откорм ставили молод
няк весом от 250 килограм
мов. Суточный рацион быч
ков, не достигших трех 
центнеров, состоит из девяти 
кормовых единиц, из кото
рых 4 килограмма — кон
центраты. Бычкам, чей вес 
превышает три центнера, 
рацион увеличивается: кон
центратов до шести кило
граммов, а силоса вместо 15~ 
даем 20 килограммов в сут
ки. Сено на откормочной 
площадке не расходуем. Ис
пользуем в качестве грубо
го корма лишь солому.

С откорма уже снято 87 
бычков, нз которых боль
шинство выше средней упи
танности. Себестоимость 
центнера привеса — 116
рублей, а средняя це
на реализации —. 188. Каж
дый центнер приносит 72 
рубля чистого дохода. В об
щей сложности за счет ин
тенсивного откорма совхоз 
получил в этом году уже 24 
тысячи рублей прибыли.

А. БОЛТОВСКАЯ, 
главный зоотехник сов
хоза «Советский» Ше

гарского района.

Опережающими
темпами

Успешно потрудились 
животноводы нашего колхо
за. За четыре месяца нынеш
него года от каждой коровы 
надоено в среднем на 165 
килограммов молока больше, 
чем за это время* в прошлом 
году. Передовая доярка 
М- А. Сытин к 1 мая доби
лась среднего надоя на коро
ву по 1.479 килограммов. 
Свыше 1.400 килограммов— 
надой в группе коров, закре
пленных за Л. Ю. Лееман. 
Высокие показатели и у 
многих других мастеров 
машинного доения.

Завершаются последние 
приготовления к переводу 
скота на пастбищное содер
жание. Сформированы гур
ты, составлены графики оче
редности стравливания 
пастбищ, подобраны опыт
ные пастухи. Идет к концу 
ремонт летних лагерей.

Кормов в хозяйстве доста
точно. чтобы обеспечить по
степенный перевод скота на 
пастбище и первое время 

давать подкормку. На весь 
пастбищный период будет 
создан зеленый конвейер. 
Сейчас для него уже выде
лен участок озимой ржи.

Сегодня суточные надои 
молока на корову превыша
ют одиннадцать килограм
мов — почти на два кило
грамма больше, чем в это же 
время в прошлом году. Мы 
надеемся и в течение пред
стоящих месяцев опережать 
прошлогодний уровень про
дуктивности.

В колхозе разработана 
система дополнительной оп
латы, материально заинтере
совывающая работников жи
вотноводства в увеличении 
производства продукции. 
Расчет производится поквар
тально. За первый квартал 
мы выплатили нашим пере
довикам 1.300 рублей.

Работникам животно
водства доведены задания на 
предстоящие месяцы, и в 
коллективе развернулось 
социалистическое соревно
вание за их досрочное вы
полнение.

А. ВАХТЕР,
экономист колхоза «Искра» 

Первомайского района.

Хроника партийной жизни
ТЕОРЕТИЧЕСКАЯ
КОНФЕРЕНЦИЯ

На заводе измерительной 
аппаратуры эффективно ра
ботают школы коммунисти
ческого труда. Теме «Все
мерный рост производитель
ности труда —коренная эко
номическая задача» посвяти

ли слушатели школ свою 
третью теоретическую кон
ференцию. С основным док- 
ладо*! «Значение роста про
изводительности труда в со
временных условиях» высту
пил ветеран завода слесарь, 
ударник коммунистического 
труда А. И. Филиппов. С до
кладами выступили: налад
чик Н. М. Воробьев, контро
лер ОТК Н. Ф. Старикова и

молодые рабочие Н. О. Яб- 
рович, В. В. Чекрыгин, В. Н, 
Кочкин, Анализ хозяйствен
ной деятельности предприя
тия и роли школ коммуни
стического труда в экономи
ческой подготовке и комму
нистическом воспитании тру
дящихся сделали директор 
завод?. В. Ф. Хитринский и 
начальник планово-экономи
ческого отдела, председатель

методического совета по эко
номическому образованию 
Г. И. Вержбицкая.

А. ТОЛБАНОВ, 
консультант областного 

Дома политического 
просвещения.

ШТАБ ДЕЙСТВУЕТ
Нынешним летом пара- 

белъны вводят в строй 
действующих несколько объ
ектов соцкультбыта, Среди 
них—две школы на 1.000 
ученических мест, корпус 
СПТУ-5 и детский комбинат

на 140 мест. Учитывая ог
ромную важность строек, 
райком КПСС принимает 
действенные меры для за
вершения строительства. В 
этих целях создан районный 
штаб, возглавляемый пер
вым секретарем райкома 
партии А. Г, Конюховым. 
На днях состоялось его пер
вое заседание.

Начальник СУ-6 треста 
«Томсксельстрой» В. И. Бы 
ковский. начальник СУ-2 
ПМК-11 В. Н. Демидов, на
чальник РСУ-13 А, Ф. Леф-

лер. начальник СУ-6 треста 
«Томскгазстрой» В. М, Ко- 
марницкнй проинформиро
вали о том, как идет строи
тельство. заверили штаб, 
что все объекты будут сданы 
в эксплуатацию до зимы.

А. ТРИФОНОВ.

СЕМИНАР АГИТАТОРОВ
В Молчанове состоялся 

районный семинар секрета
рей партийных организаций, 
руководителей агитколлек
тивов и агитаторов. На нем

с лекцией о международном 
положении выступил лектор 
обкома КПСС П. Ф. Литви
нов. О некоторых итогах со
циально-экономического раз
вития СССР и Томской об
ласти в период между выбо
рами в Верховный Совет 
страны рассказал инстпук- 
тор обкома партии В. Н. Дол
гов. В заключение высту
пил второй секретарь райко
ма партии В. Н. Харитонов. 
Он говорил о задачах агит
коллективов и агитаторов.

А. МОСКАЕВА.

СОВЕТУЮТСЯ
распространители
ПЕЧАТИ

На днях в Тегульдетском 
райкоме КПСС состоялось 
совещание общественных 
распространителей печати, 
на котором присутствовал 
партийный актив. Совещание 
обсудило ход подписки на 
второе полугодие.

П. храпЩо в .

I
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РЕСТАВРАЦИЯ КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ
МОСКВА. 10 мая этого 

года начался второй этап ре
ставрации Красной площади. 
Ремонтно - реставрационные 
работы, первая очередь ко
торых была проведена еще 
в прошлом году, закончатся 
к ноябрю 1974 года. К это
му времени строители тре

ста «Мосстрой ЛГэ 4» у Крем
левской стены возведут из 
гранита серых тонов новые 
трибуны для гостей, заменят 
поврежденные временем уча
стки каменной кладки на 
Спасской башне и подновят 
окраску. Строителям пред
стоит также перебрать гра

нитно-мраморную наружную 
облицовку Мавзолея В. И.
ТТйшшя

НА СНИМКЕ: реставра
ционные работы на Красной 
площади.

Фото В. Егорова и
А. Стужина. 

(Фотохроника ТАСС),

СЪЕЗД КООПЕРАТОРОВ РОССИИ
В Москве 21 мая открыл

ся шестой съезд уполномо
ченных потребительской ко
операции Российской Феде
рации. Более 1,100 делега
тов представляют на нем 
почти 30-миллионную ар
мию пайщиков. Дружными 
аплодисментами встретили 
собравшиеся предложение 
избрать почетный президи
ум съезда в составе Полит
бюро ЦК КПСС во главе с 
Генеральным секретарем 
ЦК КПСС товарищем Л. И. 
Брежневым,

С отчетным докладом вы
ступил председатель прав
ления Роспотребсогоза М. М. 
Денисов. Он рассказал об 
итогах деятельности потре
бительской кооперации рес
публики за последнее четы
рехлетие, прошедшее меж
ду съездами, и задачах по 
ее дальнейшему развитию.

Истёкший период отме
чен ростом всех отраслей 
кооперативного хозяйства. 
Увеличилась продажа насе
лению холодильников, сти
ральных машин, телеви
зоров, радиоприемников,

одежды, обуви и других то
варов. Общая сумма от их 
продажи достигла 97 милли
ардов рублей. За три года 
текущей пятилетки товаров 
реализовано на 6 миллиар
дов рублей больше, чем за 
всю седьмую пятилетку,

Значительно возрос объем 
заготовок сельскохозяйст
венных продуктов и сырья. 
За четыре года их было за
куплено на 12 миллиардов 
рублей — почти на 2 мил
лиарда рублей больше, чем 
за то же время прошлого 
отчетного периода.

Многое делается по укреп
лению материально-техниче
ской базы. Задание выпол
нено как по объему капита
ловложений, так и но вводу 
основных фондов. За 1970— 
1973 годы построено более 
15 тысяч магазинов, столо
вых, кафе и других объек
тов. Возросли мощности 
предприятий, предназначен
ных для заготовки, перера
ботки и хранения овощей, 
фруктов и картофеля.

Докладчик и выступившие 
в прениях большое внимание

уделили мобилизации неис
пользованных резервов, по
вышению эффективности ра
боты потребительских об
ществ. Важные задачи коо
ператоров — повышение 
культуры торговли, расши
рение ассортимента и улуч
шение качества товаров, 
лучшее изучение и удовлет
ворение спроса „сельского 
населения.

Борьба за высокие пока
затели, успешное выполне
ние и перевыполнение пла
нов четвертого, определяю
щего года и в целом девятой 
пятилетки должна стать де
лом каждого потребитель
ского общества, каждого 
кооператора, подчеркивали 
выступающие.

В работе съезда принима
ют участие кандидат в чле
ны Политбюро ЦК КПСС, 
Председатель Совета Ми
нистров РСФСР М, С, Соло- 
менцев, другие ответствен
ные работники партийных и 
советских органов.

Съезд продолжает работу.
(ТАСС).

— д оср оч н о
Большого успеха добились 

нефтеразведчики Ваею- 
ганской экспедиции. На пол- 
месяца раньше они выполни
ли 5-месячный план' проход
ки скважин. Ими уже пробу

рено 15,8 тысячи метров гор
дых пород при задании 15,6 
тысячи. Производительно 
трудилась бригада бурового 
мастера, кавалера ордена 
Ленина М. М. Нурлыгаяно- 

ва. Ею уже пробурено 8.344

метра, что на 200 метров 
больше планового задания.

Успешное выполнение 
плана 5 месяцев по проход-' 
ке скважин — это свидетель
ство высокой организации 
труда, строгого соблюдения 
технологии буровых работ. 
Важную роль в этом сыгра
ло организованное проведе
ние зимних грузоперевозок. 
На все буровые в установ
ленные сроки было доставле
но оборудование, цемент,

химреагенты, строительные, 
материалы и т. д. Партбюро 
и разведкой экспедиции су
мели организовать действен
ное соцсоревнование за вы
сокие скорости проходки 
скважин. Сейчас буровини 
Васюганской нефтеразведоч
ной экспедиции несут пред
выборную вахту. Они обеща
ют н 16 июня выполнить 
полугодовой план по буре
нию.

Т. КУРИЛОВИЧ,

сообщении из-за рубежа
ДЕЛОВЫЕ ВСТРЕЧИ В ВАШИНГТОНЕ

ВАШИНГТОН. 21 мая. 
(ТАСС). Находящаяся здесь 
делегация Верховного Сове
та СССР, которую возглав
ляет председатель Комиссии 
по иностранным делам Сове
та Национальностей Верхов
ного Совета СССР, кандидат 
в члены Политбюро ЦК 
КПСС, секретарь ЦК КПСС 
Б. Н. Пономарев, проводит 
встречи и беседы с членами 
американского конгресса.

Советская делегация 
встретилась с членами се
натской комиссии по иност
ранным делам. Приветствуя 
советских гостей, исполняю
щий обязанности председате
ля комиссии сенатор 
Дж. Спаркмэн выразил удо
влетворение по поводу нача
ла контактов между парла
ментами СССР и США. Он 
выразил уверенность, что 
эта встреча будет способст
вовать дальнейшему сближе
нию между двумя странами.

Глава советской делегат 
ции Б. Н. Пономарев в сво

ем выступлении подчеркнул, 
что первый визит делегации 
Верховного Совета СССР в 
США является весьма зна
менательным событием ■ в ис
тории советско-американ
ских отношений.

В прошлом году, сказал 
Б. Н. Пономарев, беседуя с 
членами американского кон
грессу. Генеральный секре
тарь, ЦК КПСС Л. И. Бреж
нев говорил о том, как важ
но было бы завязать более 
тесные контакты между кон
грессом США и Верховным 
Советом СССР. Наш визит 
как бы заполнит один из 
пробелов, имевшихся ранее 
в отношениях между СССР 
и США. •;

Затем состоялось обсуж
дение ряда международных 
вопросов, в том числе хода 
развития советско-американ
ских отношений в свете пре
творения в жизнь подписан
ных в Москве Основ взаимо
отношений между двумя 
странами и других договоров

и соглашений, заключенных 
во время московской и ва
шингтонской встреч на выс
шем уровне. Состоялся об
мен мнениями по, таким важ
ным международным про
блемам, как разоружение, 
положение на Ближнем Во
стоке, европейская безопас
ность и др.

В тот же день советская 
делегация присутствовала 
на заседании сената США, 
где ее приветствовали лидер 
республиканцев X. Скотт и 
другие сенаторы.

Советская делегация 
встретилась tawKe с члена
ми сенатской финансовой ко
миссии, которая занимается 
обсуждением законопроекта 
о торговой реформе, преду
сматривающего, в частно
сти, распространение на Со-/"л' 
ветский Союз режима наш ч

между двумя странами, ко 
торый в прошлом году до
стиг 1,5 млрд, долларов. При 
этом глава советской делега
ции отметил, что развитие 
экономических связей соз 
даст хорошую основу для 
стабилизации и дальнейшего 
позитивного развития мир
ных отношений и сотрудни
чества с США.

В ходе последующей бесе
ды состоялся обмен мнения
ми о перспективах развития 
советско-американских тор
говых отношений и путях 
преодоления препятствий в 
этой области.

Вчера исполняющий обя
занности государственного 
секретаря К. Раш устроил 
прием в честь советской де
легации. На приеме присут
ствовали глава советской де- 

егации Б. Н. Пономарев,
....... -J  - —,, г —....— члены делегации, посол

большего благоприятствова- СССР в США А. Ф. Добры
нин в торговле.

В своем заявлении В. Н. НИН' виднь,е сенаторы и кон-
Пономарев выразил удовлет- грессмены, руководящие ра
зорение по поводу резкого ботинки государственного
увеличения товарооборота департамента.

ЗАЯВЛЕНИЕ ПРЕДСТАВИТЕЛЯ СИРИЙСКОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА
ДАМАСК. 21 мая. 

(ТАСС). Сирийская Араб
ская Республика, участвуя в 
обсуждении вопроса о разъ
единении сирийских и изра
ильских войск, неизменно

стремится к достижению 
стоящих перед ней целей — 
полного вывода израильских 
войск со всех оккупирован
ных арабских территорий и 
восстановления законных на

циональных прав арабского 
народа Палестины. Об этом 
говорится в опубликованном 
здесь заявлении официаль
ного представителя прави
тельства САР.

Сирия, подчеркивается в
заявлений, рассматривает 
разъединение войск как шаг 
на пути к урегулированию 
на Ближнем Востоке. .

Чу д о в и щн о е  злодеяние
БЕЙРУТ, 21 мая-. (ТАСС). 

Во время варварской бом
бардировки лагерей пале
стинских беженцев 16 мая 
с израильских самолетов бы
ли сброшены тысячи мин, за
маскированных под детские 
игрушки. -

Десятки подобных «игру
шек» были подобраны пале
стинскими детьми и взорва
лись у них в руках. В боль

ницы продолжают поступать 
дети с ожогами, с оторван
ными руками, потерявшие 
зрение. Только в одном ла
гере Айн аль-Хильве уда
лось обнаружить и обезвре
дить более ста мин-«игру- 
шек». В лагере Бурж аль- 
Баражни были найдены от
равленные конфеты, также 
сброшенные с израильских 
самолетов.

Провокации продолжаются
БЕЙРУТ, 21 мая. (ТАСС). 

На южных границах Ливана 
израильские вооруженные 
силы продолжали провока
ции. Патруль израильтян 
проник на ливанскую терри
торию и пытался закрепить
ся в районе высоты Сидда- 
не. В другом районе изра
ильский патруль также пы

тался углубиться на Терри
торию страны. Ливанская 
артиллерия открыла огонь и 
вынудила израильских сол
дат отойти. В результате 
происшедшей перестрелки 
четверо ливанских . солдат 
легко ранены. Об этом сооб
щается в опубликованном се
годня коммюнике - министер
ства обороны.

Высланы за пределы страны
ЛИССАБОН, 20 мая. 

(ТАСС). Низложенный пре
зидент Португалии А. То- 
маш и бывший премьер-ми
нистр М. Каэтану, находив
шиеся под арестом на остро
ве Мадейра, высланы сегодня 
за пределы страны. Об этом 
заявил представитель пор
тугальского временного пра

вительства. Политическое 
убежище им предоставила 
Бразилия, причем , бразиль
ское посольство в Португа
лии заявило, что решение об 
этом принято «без особого 
удовольствия» и лишь при 
условии, что М. Каэтану и 
А. Томаш не будут занимать
ся политической деятельно
стью.

Отставка правительства Таиланда
БАНГКОК, 21 мая. 

(ТАСС). Правительство Таи
ланда во главе с премьер- 
министром Санья Таммаса- 
ком подало сегодня в отстав
ку. Как отмечает таиланд
ская печать, это решение

принято в связи с обостре
нием обстановки в стране и 
серьезными экономическими 
трудностями.

Здесь объявлено, что ар
мия приведена в состояние 
повышенной боевой готовно
сти.

Кровавый- почерк экстремистов
ДУБЛИН, 21 мая. 

(ТАСС). Число погибших в 
результате серии взрывов 
бомб, организованных 17 
мая ольстерскими «ультра» 
на территории Ирландской 
Республики, достигло 30 че
ловек. От полученных ран в 
Дублине скончались две 
женщины. В больницах все 
еще находятся 32 человека, 
раненных в «кровавую пят

ницу». Девять из них — в 
критическом состоянии.

Как подчеркивает газета 
«Айриш индепендент», взры
вы бомб в Дублине и Мона
хане представляют собой за
ранее запланированное мас
совое убийство, которое по 
своей жестокости превосхо
дит все преступления, совер
шенные до сих пор северо- 
ирландскими экстремистами.

Показательные
полеты
ВЕНА, 22 мая. (ТАСС). 

В течение трех дней в Авст
рии проходили показатель
ные полеты советского пасса
жирского самолета «ЯК-40». 
С самолетом ознакомились 
специалисты и представите
ли заинтересованных фирм 
Вены, Линца, Зальцбурга и 
Инсбрука.

ГОТОВИТСЯ 
РАСПРАВА

ТОКИО. 21 мая. (ТАСС). 
В Сеуле готовится новая 
судебная расправа над про
тивниками диктаторского ре
жима. Прокуратура начала 
рассматривать дела 65 юж
нокорейских граждан, в том 
числе 37 студентов, аресто
ванных после недавних анти
правительственных волнений 
в высших учебных заведе 
ниях Сеула. Их будет судить 
чрезвычайный военный три
бунал. Всем обвиняемым 
грозит самое суровое наказа
ние, вплоть до смертной каз
ни.

ПРОТИВ
ПРОИСКОВ
РЕАКЦИИ

ДАККА, 21 мая. (ТАСС). 
«Агентура империализма и 
другие враги независимости 
пытаются восстановить свои 
позиции в нашей стране. Ра
ди этого они готовы исполь
зовать все —терроризм, эко
номический хаос, платных 
провокаторов», — заявил 
исполняющий обязанности 
генерального секретаря пра
вящей партии Народная ли
га Абдур Раззак. Вместе с 
другими руководителями 
Фронта народного единства 
он выступил на массовом 
митинге в городе Мани- 
кандж-

Чтобы сорвать выполне
ние прогрессивной програм
мы правительства и Фронта 
народного единства, подчерк
нул А, Раззак, реакционеры 
объединяют свои силы и с 
пропекинскими экстремиста
ми.

С О В Е Т С К И Е  С Т А Н К И  В П А Р И Ж Е
В парижском пригороде 

Дефанс открылась традици
онная выставка металлоре
жущих станков и сварочного 
оборудования. Свою продук
цию демонстрируют 1.425 
фирм из 19 стран.

Советские изделия на вы
ставке представляют сме
шанное советско-француз
ское общество «Станко- 
франс», В/О «Энергомаш- 
экспорт», а также ряд фран

цузских фирм, которые рас
пространяют советские това
ры.

НА СНИМКЕ: на выстав
ке,

Фото О. Карасева.
(Фотохроника ТАСС).

ЧТО Ч Е Л О В Е К У  НАДО?
г г  Кто уехал из Вороно- 

Пашни в последнее время?
Сергей Иванович Кузне

цов, управляющий отделе
нием, медленно загибает 
пальцы:

Михеев, Чесноков, 
Пашкеев... Вее электрики, 
после армии. Кажется, кур
сы в Томске кончали. Один 
сейчас в городе на троллей
бусе работает, другой — на 
Томской птицефабрике. Еще 
Козлов Анатолий, тракто
рист,—в Асине вроде устро
ился.., Горшков Иван—скот- 
нин...

Он думает, потом снова 
Начинает говорить:

— Кто едет, потому что 
родственники зовут, кому 
квартиру пообещали, а моло
дежь, знамо, работу легче 
ищет... А вообще, — в его 
голосе появляются резкие 
Потки, — я считаю, что лету
нов нечего держать, обойдем
ся. Поработайте на моем 
месте — узнаете. Таких, как 
Козлов, в шею надо гнать.

Разговор наш прерывает
ся. Снова Сергей Иванович 
вспоминает о Ермолае Козг 
лове.

Ермодай Александрович 
Козлов работал в Вороно- 
Пашне трактористом. Напи
сал в редакцию:. «Живем ря
дом с железной* дорогой, в 
любое время года можно 
съездить в Томск... Школа 
восьмилстняя. А молодежь 
не задерживается». Автор

письма делал свои выводы: 
«Молодежи заняться и пове
селиться негде. На клуб ма
ло обращают внимания...». 
И дальше: «Требования лю
дей сегодня возросли. Ме
ханизатор хочет не только 
высокую зарплату полу
чать. Ему нужны хорошие 
условия труда, быта и ува
жение. Наш управляющий 
толк в хозяйстве знает, но 
с людьми работает по ста
ринке. Сказал — и не пре
кословь. А выразишь недо
вольство — нагрубит или 
предложит писать заявле
ние: мол, не нравится — 
уходи».

Уже в деревне я узнала, 
что толчком для письма в 
газету для Е. Козлова была 
последняя «стычка» с на
чальством. По ходатайству 
управляющего и бригадира 
мехбригады В. Чернова ра
бочком совхоза полностью 
лишил его дополнительной 
оплаты за продукцию. Обос
нование было кратким; «За 
хулиганские выходки н си
стематические пьянки в ра
бочее время».

Отзывы механизаторов о 
Е. Козлове одинаковы: «Ра
ботает добросовестно, без 
халтуры», «За глаза гово
рить не станет. Если видит 
беспорядок — вмешивается 
сразу. Горяч, иногда, может 
быть, не совсем сдержан...».

Управляющему новый ме

ханизатор пришелся не по 
душе.

Зимой, во время ре
монта тракторов, не хвата
ло запчастей. По «тради
ции» бригадир мехбригады 
В. Чернов разрешил снимать 
их со старых машин. Коз
лов при всех заявил, что 
«непорядок это — растаски
вать по гайкам пригодные к 
работе тракторы», тем более 
что некоторые запчасти есть 
в «Сельхозтехнике», надо 
только порасторопнее их во
зить. Явно не понравилось 
управляющему и то, как 
Козлов заинтересовался, по
чему механизаторы нерегу
лярно получают доплату за 
экономию горючего. «Не 
нравится — увольняйся»,— 
грубо оборвал он Е. Козло
ва.

Потом была ссора, о кото
рой управляющий поставил 
в известность директора сов
хоза. Е. Козлов отказался 
принимать свой трактор по
сле ремонта из Первомайско
го отделения «Сельхозтехни
ки»—трактор был отремон
тирован плохо. С точки зре
ния управляющего это было 
издевательством и нежела
нием работать: обычно меха
низаторы сами «доводили 
трактор до ума». Директор 
поддержал управляющего. 
На Козлова «нажали».

Но чаша терпения руково
дителей отделения перепол

нилась после истории с клу
бом.

Клуб находится на бюдже
те сельского Совета, и этим, 
«пояснил» мне директор 
совхоза Е. Митрушкин, Все 
сказано.

На деле сказанное выгля
дело так: из-за того, что 
киномеханик ушел в отпуск, 
в Вороно-Пашне 18 дней не 
было кино. Никто из руко
водителей отделения не по
думал, как найти временно
го киномеханика. Заведую
щая клубом Г. Фетисова вы
нуждена была сама склады
вать  ̂зимой две печки в по
мещении и сама же соби
рать «калымщиков» на заго
товку дров. Сельский Совет 
клубом не занимался.

Е. Козлов однажды выска
зал точку зрения механиза
торов на отношение руко
водителей отделения к сель
скому клубу.

В тот день бригадир по
леводческой бригады Т. Ко
новалова попросила у уп
равляющего лошадь привез
ти киноленту из соседней 
деревни. Тот отказал: «У ме
ня каждая лошадиная сила 
на учете». А когда женщина 
стала настаивать — грубо 
оборвал. Присутствовавшие 
при разговоре несколько 
трактористов это не одобри
ли, в том числе и Е. Козлов.

А потом в клубе состоя
лась лекция «Никто не за

быт, и ничто не забыто». Чи
тала ее девушка из Асина. 
Народу собралось немало, и 
лекция всем понравилась: 
ведь в ней шла речь о фрон- 
товиках-односельчанах. Ос
талось только сожаление, 
что никто не знал, кто эта 
девушка: > перед лекцией ее 
некому было представить — 
не было ни заведующей клу
бом, ни управляющего отде
лением, ни секретаря пар
тийной организации В. Чер
нова.

Утром, когда механизато
ры заговорили о вчерашней 
лекции, Е. Козлов обратился 
к управляющему: «Слушай, 
Сергей Иванович, неудобно 
как-то получилось, даже по
благодарить лектора было 
некому...».: Этого С. Кузне
цов стерпеть не мог: «Соп
ляк, ты еще будешь учить 
меня, как поступать!».

С того дня Е. Козлову все 
«учитывалось». Начались 
мелкие придирки, унижения, 
наряды на менее выгодную 
работу. Он в долгу тоже не 
оставался. Однажды явился 
в контору пьяным и на
грубил управляющему за 
свои обиды. Сергей Ивано
вич пожаловался в рабочий 
комитет.

В конце года, когда ре
шался вопрос о дополнитель
ной оплате за продукцию, 
вспомнили все «проступки» 
Е. Козлова. Он в свою оче
редь написал в обком проф
союза, в «Сельский механи
затор», в редакцию нашей 
газеты.

Безусловно, во всей этой 
истории Е. Козлов выглядел 
не безукоризненно. Вспом
ните отзывы о нем механи

заторов: «Горяч, не всегда 
сдержан». Но поступал он 
как человек, неравнодушный 
к жизни деревни и к отно
шениям людей в коллективе, 
членом которого стал. Толь
ко конфликт его с управля
ющим никого не заинтересо
вал. Е. Козлова просто осу
дили за «скандальный» ха
рактер.

— У "меня нет причин не * 
верить управляющему отде
лением, — сказал мне ди
ректор совхоза Е. Митруш
кин. — Механизатор Козлов 
неплохой, но работает в 
совхозе второй год. Вероят
но; многое преувеличивает.

Механизаторы сочувство
вали Ei Козлову. Грубость 
управляющего не нравилась 
всем. На критику он реаги
ровал болезненно, советов не 
признавал. Но откосились к 
этому по-разному.

— Не лез бы Козлов вез
де. Чего зря доказывать? — 
говорит мне тракторист 
К. Карпович.

Он в Вороно-Пашне 19 
лет, знает хорошо и людей в 
деревне, и хозяйство. Ему 
самому было обидно, когда 
не прислушивались. Но на 
рожон не лез.

Про себя пережили оби
ду на бригадира мехбригады 
В. Чернова кочегары гаража 
М. Кузуб, И. Куц, Ф. Косен
ков. Он предложил им «по
думать» о заявлении по 
собственному желанию толь
ко за то. что рабочие усом
нились в правильности опла
ты труда. Обиделась на уп
равляющего С. Кузнецова 
рабочая Н. Ушакова, кото
рая попросила выписать 
продукты для больного му

жа и получила грубый отказ.
Но особенно чутко на 

невнимание руководителей 
отделения реагировала мо
лодежь. Настораживало не
доверие, а иной раз и равно
душие. Мне рассказали слу
чай. Наверное, не совсем 
типичный, только молодого 
механизатора он уязвил.

Виктор Строев вырос в 
Вороно-Пашне, выучился на 
тракториста, вернулся домой 
после армии. Механизаторы 
его уважали и, как Виктору 
казалось, ценил и управля
ющий. 8 марта1 этого года 
Виктор женился. Как пере
довому рабочему ему было 
разрешено купить из сов
хозного склада все необхо
димые продукты для свадеб
ного стола. Он обратился к 
управляющему — на склад 
только поступила свежая 
туша мяса. Тот отказал: 
«Нет анализов». На другой 
день, когда Виктор пришел, 
говядину уже продали.

Виктор Строев намерен 
уехать из деревни. И не 
только потому, что жена его 
горожанка. Не нравится ему, 
что руководители отделения 
неохотно доверяют молоде
жи технику, серьезную рабо
ту и совсем не интересу
ются, как она проводит сво
бодное время.

Уехали электрики Алек
сандр Чесноков и Александр' 
Михеев — у одного не было 
квартиры, другому вовремя 
не нашлось работы. Уходят, 
не в последнюю очередь из- 
за того, что не сработались 
с управляющим, с бригади
ром.

По дороге в Вороно-Пащ-

ню я познакомилась с одним 
шофером. Он работает в Но- 
виковке, а до 1967 года жид 
в Томске, имел благоустро
енную трехкомнатную квар
тиру. В деревню потянуло, 
потому что вырос в ней. У 
шофера шестеро детей. Хо
тел, чтобы они стали хлебо
робами. Все так и складыва
лось, но через год взрослые 
сын и дочь уехали на завод. 
ДЬчь работала дояркой: не 
понравилась грубость уп
равляющего, который моло
дых доярок ни во что не ста
вил. Сын выучился на трак
ториста. Но однажды во вре
мя работы случилось несча
стье: парень сломал ногу. У 
него отказались принимать 
бюллетень — не разобрав
шись, заявили, что травму 
оц получил пьяным. Отец 
пошел к врачу, взял справ
ку — больничный оплатили. 
Только сын его, обидевшись, 
все равно уехал.

Но- вернемся к ' автору 
письма в редакцию. Как вы
яснилось, дополнительной 
оплаты за продукцию его 
лишили незаконно. Работал 
Е. Козлов хорошо, прогулов 
не было. Учли «конфликт» с 
управляющим и так неспра
ведливо наказали. ‘Логичен 
вывод: дали Е. Козлову по
нять, что он пришелся не ко 
двору.

Через два месяца посла 
заседания рабочего комите
та, на котором его лишили 
дополнительной оплаты, 
Е. Козлов подал заявление 
об увольнении из совхоза ..

3. ТАТАРИНОВА.
Совхоз «Новиковский»
Аси невского района.
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Студенту до экзамена не хватает одного дня — это старая 
истина. Впрочем, может случиться так, что не хватит и неде
ли. Современная техника приходит на помощь воспитанникам 
одного из самых современных вузов страны — Томского ин
ститута автоматизированных систем управления и радиоэлек
троники. На кафедре передающих устройств идут последние 
лабораторные занятия (снимок внизу).

Всегда переполнен вычислительный зал. Здесь в распоря
жение студентов предоставлены малые ЭВМ. Может быть, 
именно с их помощью удастся кспрессовать» время подготов
ки к сессии и поговорка о недостающем дне, наконец-то уста
реет.

Фото Л. Лейкина.

ПОСЛЕДНИЕ КОНЦЕРТЫ СЕЗОНА
В субботу и воскресенье

в концертном зале филармо
нии состоится закры+ие сим
фонического сезона. Сезон 
этот был весьма разнообраз
ным как по концертным про
граммам. так и по участию 
исполнителей. В нем были 
представлены все стили и 
направления в развитии ми
ровой симфонической музы
ки — от ее зарождения- до 
современных произведений. 
Томские любители музыки 
познакомились с искусством 
интересных гастролеров: ди
рижеров — народного арти
ста РСФСР В. Дубровского 
и заслуженного артиста 
РСФСР А. Дмитриева, вока
листов — народного артиста 
РСФСР 3. Бабия, народного 
артиста УССР А. Соловья- 
ненко, заслуженных арти
сток РСФСР Л. Филатовой, 
Н. Зазнобиной, скрипачей — 
народного артиста РС#СР 
В. Климова, лауреатов меж
дународных конкурсов
И. Бочковой, Р. Файн,
А. Киселева, 3. Винникова, 
пианистов — заслуженного 
артиста РСФСР В. Василье
ва, лауреатов международ

ных конкурсов В. Крайнева, 
Н. Петрова и многих других. 
Встречи с такими яркими ис
полнительскими индивиду
альностями стали праздника
ми для томичей.

Эти встречи будут продол
жаться и в новом сезоне. 
Свое желание выступать в 
Томске изъявили многие 
видные музыканты. Им по
любился наш концертный 
зал, уютный, обладающий 
отличными акустическими 
качествами, доброжелатель
ная томская публика.

Как же будет проходить 
закрытие симфонического 
сезона? На заключительные 
концерты приглашена одна 
из видных музыкантов-ис-

полнителей, лауреат между
народных конкурсов Оксана 
Яблонская. Она исполнит 
Третий концерт для фор
тепьяно с оркестром Бетхо
вена. Пятая Симфония Бет
ховена — выдающееся про
изведение мировой симфони
ческой классики. Это произ
ведение гениального, немец
кого симфониста тоже про
звучит в программах завер
шающих концертов. «Италь
янское каприччио» Чайков
ского — одно из самых по
пулярных и любимых произ
ведений великого русского 
композитора не только у 
нас, но н у зарубежного слу
шателя.

Летом симфоническому 
оркестру филармонии пред
стоят интересные н ответст
венные гастроли в Красно
ярске. Там мы покажем луч
шие программы сезона.

Артисты симфонического 
оркестра с волнением ждут 
слушателей на свои заклю
чительные концерты.

Г. ОГАНЕЗОВ,
художественный руково

дитель филармонии.

ЭКЗАМЕН
ДЛЯ
ПЕДАГОГОВ
В Томском музыкальном 

училище прошел смотр мето
дической работы преподава
телей детских музыкальных 
школ. 120 преподава
телей показали свое ис
полнительское мастерство. 
Оргкомитет отметил хоро
ший теоретический уровень 
рефератов и докладов 
томских проподавателей .
O. - Е. Тимаковой. И. Г. Маку- 
шина, Г. Ф. Герасименко,
P. А. Ивановой, А. Н. Баш
кирова, М. Я. Шароватова,
В. С. Сухушина. а также

Л. Ф. Волка и В: В. Тюп- 
лнной из Асина, Н. А. Шач- 
нева из Зырянского.

Самым высоким признано 
исполнительское мастерство 
преподавателей детской му

зыкальной школы № 4 
г Томска О. С. Башлыкова.
Е. В. Башлыковой и Л. П. 
Прокудиной.

Смотр, в котором приняло 
участие 217 преподавателей 
музыкальных школ области, 
показал, что многие из них 
постоянно ищут новые прие
мы музыкального образова
ния И воспитания.

С. МАРКОВ.

Транспорт 
в городе

С ростом автопарка все 
больше очевидна необходи
мость планомерного, органи
зованного развития транс
портного обслуживания горо
жан. К примеру, уже сейчас 
на центральных магистралях 
Томска — проспектах Лени
на, Комсомольском, улице 
Пушкина — средняя ско
рость движения транспорта 
не выше тридцати—сорока 
километров в час. В связи со 
строительством Томского 
нефтехимического комплек
са, с дальнейшим ростом го
родского населения москов
скому институту «Гипроком- 
мундортранс» поручено раз
работать комплексную
транспортную схему нашего 
города. Подготовкой исход
ных данных занимается це
лый ряд томских организа
ций, в том числе инженерно
строительный институт. Нам 
поручено провести обследо
вание подвижности горожан.

При этом должны быть 
получены ответы на такие 
вопросы: подвижность раз
личных групп населения, 
число переездов между рай
онами, средние затраты вре
мени при передвижениях 
различными способами и 
видами транспорта и т. д.

В целях получения наибо
лее достоверной информации 
выбраны характерные дни 

недели — четверг, пят
ница, суббота и воскресенье. 
Обследование будет произво
диться путем выборочного 
анкетирования горожан по 
месту жительства.

В четверг, 23 мая, в конце 
рабочего дня пятьсот сту
дентов Томского инженерно
строительного института 
приступят к распростране
нию первых из десяти тысяч 
анкет. Счетчики расскажут, 
как заполнять анкеты, помо
гут заполнить первые.

В понедельник, 27 мая, в 
конце рабочего дня распро
странители соберут запол
ненные анкеты. Мы надеем
ся, что томичи с пониманием 
отнесутся к этому важному 
делу, добросовестно запол
нят анкеты и помогут нам 
успешно провести важную 
для горожан работу.

А. ШЕСЛЕР, 
заведующий кафедрой 
«Автомобильные доро

ги» Томского инженер
но-строительного инсти

тута.

ПОГОДА
Сегодня по области ожи

дается переменная облач
ность, местами кратковре
менный дождь, ветер запад
ный. 10— 15 метров в секун
ду. температура ночью 0—5 
градусов тепла, на почве ме
стами возможны заморозки, 
днем — 12—17 градусов те
пла.

В Томске — переменная 
облачность, без существен
ных осадков, ветер запад
ный, 10— 15 метров в се
кунду, температура—14 — 
16 градусов тепла.

Там, за массивной металлической дверью, совершается 
чудо: под действием невидимых лучей сильноточного бе
татрона стальная деталь полуметровой толщины стано
вится прозрачной. Она раскрывает перед человеком своп 
тайны..._ _ _ _ _ _ _ _ _  СКВОЗЬ СТАЛЬ,
КАК С К В О З Ь  С Т Е К Л О

1. ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЕ 
ЗАДАНИЕ________________

Он сразу располагал к 
себе. Казалось, что мы с Ва
силием Григорьевичем уже 
давно знакомы друг с дру
гом. Научные • работники 
не всегда любят делиться 
секретами. А. Шестаков 
и встретил приветливо, и 
говорил доверительно, не иг
рая понапрасну научными 
терминами, а стремясь пояс
нить их смысл. Наверное, 
не зря меня адресовал к не
му занятый, помимо научной 
работы, нелегкими обязанно
стями проректора политех
нического института Влад
лен Александрович Моска
лев.

Я интересовалась сильно- 
точными бетатронами, со
зданными под его руковод
ством в секторе РУМЭ на
учно-исследовательского ин
ститута ядерной физики, 
электроники и автоматики.

РУМЭ — это, сектор раз
работки ускорителей на ма
лые н средние энергии. Ва
силий Григорьевич — один 
из старожилов сектора. Он 
пришел сюда через год по
сле его основания. Пришел 
со студенческой скамьи, но 
не с пустыми руками: его
дипломная прямо относи
лась к проблемам, которы
ми занимались тогда в сек
торе.

Все ускорители, создан
ные здесь, прошли через его 
руки. «Север», «Луч», «Зе
нит», «Волна?,, «Искра»... 
По раз и навсегда заведен
ной традиции каждому 
сильноточному бетатрону 
присваивается свое имя, так 
как каждая такая установка 
уникальна и отнюдь не яв
ляется простым повторением 
предыдущей. Сейчас на ват
мане вырисовываются кон
туры еще одной установки. 
Она пока не воплощена в 
металле, но имя у нее уже 
есть: кратный бетатрон — 
«Краб».

11а разработку и создание 
сильноточных бетатронов 
ушли годы упорного труда. 
Все началось с правитель
ственного задания. Науке и 
производству необходимы 
были источники мощных 
одиночных коротких импуль
сов тормозного излучения, 
позволяющие исследовать 
динамику быстропротекаю- 
щих процессов в закрытых, 
объемах. Промышленное • 
производство нуждается так
же в источниках, обеспечи
вающих высокую среднюю 
интенсивность пучка тор
мозного излучения, чтобы 
осуществлять высокопроиз

водительную дефектоскопию 
толстостенных материалов 
и крупногабаритных про
мышленных изделий. И в ра
диационной химии требуют
ся источники весьма корот
ких импульсов электронов 
высокой энергии, следующих 
с определенной частотой...

Первые сильноточные бе
татроны создавались в ос
новном для решения какой- 
либо одной задачи. Бетатрон 
«Север» предназначался 
только для исследования 
быстропротекающих про
цессов. «Луч», «Зенит»,* 
«Волна» обеспечивали высо
кую среднюю интенсивность 
пучка тормозного излуче
ния и поэтому лучше всего 
подходили для высокопроиз
водительного контроля ма
териалов. Последний бета
трон— «Искра»—был уже 
более универсальным. Ус
пешный запуск этого бетатро
на был осуществлен в конце 
прошлого года. Работы по 
осуществлению однооборот
ного вывода пучка из силь
ноточного бетатрона также 
завершились успехом: из 
бетатрона «Луч» были выве
дены импульсы тока элек
тронов длительностью 5 на
носекунд и частотой следо
вания 25 герц. Таким обра
зом, сильноточному бета
трону становится по плечу 
еще одна задача...

Таков- итог. А за всем 
этим — люди, решающие 
повседневно большие - и ма
лые проблемы. Многие из 
тех, кто начинал работу, 
трудятся сейчас в других го
родах или занялись другим 
делом. Но нужно им отдать 
должное: каждый из них 
внес свой вклад в решение 
общей задачи. Теоретически 
задача создания сильноточ
ного бетатрона была реше
на Б. Н. Родимовым. Раз
работкой основного узла ус
корителя электромагнита 
первого сильноточного бета
трона занимались А. Г. Ско- 
риков п Ю. М. Скворцов, 
системой питания электро
магнита —- Ю. А. Отрубян- 
ников. Многое сумели сде
лать научные сотрудники и 
инженеры Б. В. Окулов, 
А. Е. Ерзылев, В. Н. Еизен- 
ков, Л. М. Станислав.
2. СКАЗАВ «А»._________
ГОВОРИ «Б» ___________

Первый бетатрон весил 
8 тонн. Он занимал пло
щадь около 60 квадратных 
метров. Детище томских 
ядерщиков еще ждало реша
ющего слова своих конст
рукторов. Этим занялись

старшие инженеры В. Л. 
Николаев, Г. И. Сергеев и 
Ю. М. Акимов. Была разра
ботана такая компактная 
конструкция, которая обес
печивала равномерную за
грузку стали на всех участ
ках магнитопровода. Вес ус
тановки был снижен в два 
раза.

Следующей ступенью усо
вершенствования стало из
менение системы питания 
электромагнита. Под руко
водством кандидата техниче
ских наук Э. Г. Фурмана 
удалось использовать новей
шие коммутирующие прибо
ры и конденсаторы. Преж
ний генератор, питавшийся 
от сети и занимавший два 
громоздких «шкафа», был 
заменен аккуратным, не
большим, компактным бло
ком. Бетатрон стал легче, а 
его надежность, стабиль
ность и экономичность — 
выше.

Новые марки бетатронов 
получали путевки в жизнь. 
А работа продолжалась.
В. Г. Шестаков предложил 
метод двухэтапного сброса 
пучка электронов на ми
шень. Его метод позволил 
уменьшить мощнооть гене
раторов тока во много раз. 
Работу продолжил В. В. Ша- 
шов. Он впервые сумел вы
вести пучок из сильноточно
го бётатрона.

Этот день запомнился 
многим. На доске объявле
ний у входа в НИИ появи
лось поздравление дирек
ции, партийного и профсо
юзного бюро — сектору 
РУМЭ и персонально автору 
открытия. А Шашов про
должал ставить все новые и 
новые эксперименты. Скоро 
он защитил кандидатскую 
диссертацию. Кандидатом 
наук стал и В. Г. Шестаков. 
Защитили диссертации
Ю. А. Громов, В. Я. Гонча
ров и другие сотрудники 
сектора.
3. УЧИТЕЛЬ И УЧЕНИКИ

Все они — ученики про
фессора Москалева. Владлен 
Александрович стоял у нача
ла этой работы. Вот что 
говорит Василий Григорье
вич Шестаков о своем учи
теле:

— Характерной чертой 
Владлена Александровича 
является способность глубо
ко вникать во все детали и 
тонкости конструктивных и 
технологических решений. 
Он видит все нюансы и на
правляет нас по кратчай
шему пути.

Двадцать четыре научных 
сотрудника работают в сек
торе профессора В. А. Мо

скалева. Большинство из 
них стали кандидатами наук. 
Он сам является автором и 
первых сильноточных бета
тронов, и новых — двухка
мерного и четырехкамерного 
стереобетатронов. Первый 
опытный образец двухкамер
ного стереобетатрона родил
ся в 1957 году. И первый — 
«Север», и второй — «Зе
нит» были изготовлены в 
стереоварианте. Он созда
вал их с Юрием Михайлови
чем Акимовым и Владими
ром Яковлевичем Гончаро
вым, нынешним его замести
телем по руководству сек
тором. Кандидатскую дис
сертацию В. А. Москалев 
защитил в 1955 году, док
торскую в 1967-м.

Это видный ученый. 
Он читал лекции в Париже, 
многих городах Индии, рабо
тал экспертом ЮНЕСКО в 
Дели, бывал в научных ко
мандировках в Иенском 
университете, в Пражском 
институте физической плаз
мы. Его стереобетатроны 
неоднократно демонстриро
вались на выставках в Нью- 
Йорке, Праге и, конечно, 
на ВДНХ. Вот и недавно 
группа сотрудников сектора 
и сам руководитель получи
ли очередные медали Всесо
юзной выставки достижений 
народного хозяйства СССР.

Растут и новые научные 
кадры. Аду Цимбалист не 
назовешь молодым сотруд
ником. Она работает в сек
торе чуть ли не с самого 
его основания. Пришла 
сюда прямо со школьной 
скамьи. Окончила вечернее 
отделение института, теперь 
поступила в аспирантуру. 
Но по характеру и стилю 
работы это сложившийся 
научный сотрудник. Она 
настойчива в достижении 
цели, умеет кропотливо и 
глубоко изучать проблему. 
Сейчас она занята выявле
нием природы и подавлени
ем неустойчивости пучка 
электронов. Как говорится, 
«подают надежды» инжене
ры В. И. Погорелое, Ф. Г. 
Леунов, Ю. В. Акимочкин.
4, ПРИЗНАНИЕ__________

Бетатроны томских поли
техников полудили всеобщее 
признание. Они вошли в 
вузовские учебники. Даже 
медики взяли их на воору
жение. В госпитальных кли
никах Томского мединститу
та бетатрон с энергией на 
25 мэв был смонтирован 
для лечебных целей. Бета- 
тронная терапия позволяет 
в отличие от рентгеновской 
разрушать злокачественную 
опухоль, не поражая здоро
вые ткани.

□ I Т Е А Т Р
23 мая —  « М и с с и с  П а й п е р  

ве д е т  сле д стви е» .
24 мая —  « В а л е н ти н  и В а 

л е н т и н а * .
Начало спектаклей — в 19 

час. 30 мин.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛ И Щ
и С П О Р Т А

23  м а я  —  х у д о ж е с т в е н н ы й  
фильм « Н е й л о н  1 0 0 % *  —  21.

5LJL
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

« Н е в е р о я тн ы е  п р и н л ю ч е н и я

и т а л ь я н ц е в  в Р о с с и и »  —  8-35, 
10-30, 12-25, 14-20, 16-15, 18-10, 
20-05. 22. « М о л ч а н и е  д о к то р а  
И в е н с а »  —  8-40, 10-20. 12,
13-40, 15-20. 17. 18-40. 20-20,
22. З а л  к и н о х р о н и к и .  « В о  и м я  
м и р а  на зе м л е»  (к визиту Л. И. 
Б р е ж н е в а  в США) —  16-35.
18-45. « Б е р л и н с к и й  зо о п а р к » ,  
« П л о т о  и П у х  —  ш а л у н ы »  —  9, 
10-05, 11-10. 12-15, 13-20, 14-25, 
15-30. 17-40, 19-50. 20-55. 22.

«ОКТЯБРЬ»
♦  Н е в е р о я т н ы е  п р и к л ю ч е н и я  

и т а л ь я н ц е в  в Р о с с и и »  —  8-40, 
12-30. 14-25. 16-20, 18-15, 20-10, 
22-05. « М о л ч а н и е  д о к т о р а  
И в е н с а » — 9. 10-35. 12-10. 13-45, 
15-20. 10-55. 18-30. 20-05, 21-40. 
Для детей —  « В о л ш е б н а я  бене- 
ш а »  —  10-35.

имени И. ЧЕРНЫХ
« Н е в е р о я т н ы е  п р и к л ю ч е н и я  

и т а л ь я н ц е в  в  Р о с с и и »  —  8-30, 
10-25. 12-20. 14-15. 16-10. 18-15, 
20. « М о л ч а н и е  д о к т о р а  И в е н 
с а » — 8-40. 12-10, 16, 17-45, 18-30,

20 - 15, 22. Для детей —  « К о н 
н ы й  ц и р к »  —  10-25, 14-10.

«ПИОНЕР»
« Б о л ь ш о й  тр а м п л и н »  —  9,

10-40, 12-20, 14. « З е м л я  С а н н и -  
н о ва »  —  15-40, 17-35, 19-30,
21- 25.

«СИБИРЯК»
« П а р и ж с к и е  т а й н ы »  —  11.

12-50. 14-40, 16-30, 18-20. 20-10. 
21-50. Для детей —  « Ш е с т е р о  
с т р а н с т в у ю т  п о  с в е т у »  —  9-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

« М у ж ч и н ы  н а  о д н о  л и ц о *  —  
15. 17. 19. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
« П а р и ж с к и е  т а й н ы » 18,

20.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
« В с т р е ч а  со  с ч а с т ь е м *  —  15,

17. 19. 21.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

« М у ж ч и н ы  на  о д н о  л и ц о *
10. 12. 14. 16. 18. 20.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

« М у ж ч и н ы  на  о д н о  л и ц о »
12. 14. 16. 18. 20. 22.

Ч Е Т В Е Р Г ,  23  м ая  
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М О С К В А

15.15. Ленинский универси
тет миллионов. «Пролетарский 
интернационализм  — основа 
единства международного ком
мунистического движения*. В 
передаче участвую т член ЦК 
КПСС Герой Социалистическо
го Труда А. В. Викторов и з а 
м еститель директора Институ
та  международного рабочего

движ ения АН СССР доктор ис
торических наук Н. А. Коваль
ский. 15.45. Телевизионный 
многосерийный худож ествен
ный фильм. «Старая кре
пость*. 6-я и 7-я серии. «Город 
у  моря*. 18.00. Новости.

Т О М С К
18.11. Навстречу выборам в 

Верховный Совет СССР. Встре
ча кандидата в депутаты Вер
ховного Совета СССР М. М. 
Зольновон с избирателями 
с. Зы рянского. 18.25. «На по
лях области*.

М О С К В А
18.40. «Когда постиг меня 

судьбины гнев...*. Л итератур 
но-доаматнческая композиция 
19.45. «М адемуазель Нитуш* 
Монтаж оперетты Ф. Эрве 
21.05. «Встречный план Львов 
ской области — в действии* 
21.50. «Молодые голоса*. Все 
союзный телевизионный кон 
курс молодых исполнителей 
23.00. «Время** Информацнон 
ная программа. 23.30 — 01.15 
Чемпионат СССР по футболу

В прошлом году на ВДНХ 
демонстрировался уже но
вый двухкамерный сильно 
точный стереобетатрон. В 
газете «Социалистическая 
индустрия» появилась за
метка, которая сообщала, 
что с помощью этой установ 
ки можно получить стерео
изображение движущейся 
детали и происходящих в 
ней процессов. Такая уста
новка окажется полезной в 
тех условиях производства, 
где требуется скоростной 
контроль материалов и из
делий.

Заметка в несколько 
строк вызвала поток писем. 
Ленинградцы спрашивали, 
можно ли при помощи бета
трона измерять размеры де
талей дизеля без его раз
борки. Специалисты горь
ковского завода «Красное 
Сормово» задали сразу де
вять вопросов. Их интересо
вало, в частности, какие де
фекты можно «увидеть» в 
металле и сварных швах, 
минимальные размеры де
фектов и пор, которые мож
но обнаружить, размеры 
шлаковых включений, кото
рые сможет «засечь» стерео
бетатрон. Металлурги Днеп
ропетровска хотели бы при
менить томскйй прибор, что
бы определить продольные 
подрывы в толще металла 
на глубине 300—400 милли
метров при температуре, до
ходящей до 1.250 градусов. 
Политехники обстоятельно 
отвечали на все вопросы, 
давали советы, как более 
эффективно использовать 
прибор, описывали устрой
ство, условия эксплуатации.

Стереобетатроны томских 
политехников вышли на 
большую' орбиту. Но еще не 
решено много теоретических 
и практических вопросов.

Конечно, физики думают 
и над дальнейшим уменьше
нием размеров и веса сте
реобетатронов, чтобы можно 
было их устанавливать непо
средственно в цехе. Метал
лурги ждут бетатрон, кото
рый смог бы прямо на блю
минге проверять качество 
поката и точно по границам 
дефекта, без лишней потери 
металла, давать команду на 
вырезание бракованного ку
ска. ,

Есть и другие задумки. 
Большой спрос привел к на
чалу работ над четырехка
мерным сильноточным -бета
троном «Краб», который 
расширяет возможности 
просвечивания материалов.

...По четвергам у них 
планерки. Их проводит Вла
длен Александрович. Прове
ряется сделанное, намечают
ся новые решения. Аспиран
ты держат отчет перед науч
ным руководителем, получа
ют консультацию. Проблем 
не убавляется. Промышлен
ные предприятия, научные 
лаборатории ставят новые 
задачи перед физиками, со
здающими современную со
вершенную аппаратуру. Да 
они и не в обиде — и масти
тые, и начинающие. Потому 
что, если замрет мысль, пре
кратится поиск, — никакой 
науки, никакого прогресса 
не будет.

Р. ГОРОДНЕВА.

«Динамо» (К) — «Спартак (М). 
Т рансляция и з Киева. В пере
ры ве — киноочерк.

В Т О Р А Я  П Р О Г Р А М М А  
Т О М С К

20.00. По следам наш их вы
ступлений. «Строительству — 
и темпы, и качество». 20.35. 
Телевизионные документаль
ные фильмы «Воспитай учени
ки». (Одесское телевидение). 
«Новобранцы неба». (Горьков
ское телевидение). 21.15. Теле
визионный клуб «Художествен
ная самодеятельность». 21.50— 
22.40. «Ночной сеанс». Телеви
зионный худож ественный
фильм. (Новосибирское телеви
дение).

РАДИО
Ч Е Т В Е Р Г ,  23  м ая

7.34.. Обзор последних изве
стий. 7.40. «Люби свой город*. 
7.45. М узыкальный антракт.

Л ю б о в ь  А н а т о л ь е в н а  Т а н ч у к  з а в е д у е т  Т о л п а р о в с к о й  с е л ь 
с к о й  б и б л и о т е к о й  К а р г а с о к с к о г о  р а й о н а .  Б и б л и о те к а  с о з д а н а  
н е д а в н о , и в ее ф о н д а х  п о к а  в се го  ч е т ы р е  с п о л о в и н о й  т ы с я 
ч и  к н и г . Н о  зд е с ь  у ж е  с л о ж и л с я  п р о ч н ы й  ч и т а т е л ь с к и й  а к ти в .  
В  п р о ш л о м  п р е п о д а в а т е л ь ,  Л. А . Т а н ч у к  у м е е т  п р и в и т ь  л ю б о в ь  
к  к н и ге ,  п р и о х о т и т ь  л ю д е й  к  ч те н и ю . Ее ч а с т о  м о ж н о  в и д е ть  
со  с в о и м и  ч и т а т е л я м и  —  л е с о р у б а м и , р ы б а к а м и ,  ш к о л ь н и к а м и .

Н А  С Н И М К Е :  Л. А . Т а н ч у к .  Фото Л. Кондакова.

Г р у з ы  д л я  с т р е ж е в ч а н
В Стрежевой пришли пер

вые теплоходы с баржами, 
груженными строительным 
материалом. За первые 5 
дней с начала навигации на 
Пасоле пришло 23 судна. 
Они доставили цемент и кир
пич, трубы для строителей 
нефтепроводов, станки-качал
ки для нефтедобытчиков.

Всего за навигацию Стре- 
жевской участок Александ
ровского речного порта дол
жен получить 432 тысячи 
тонн грузов. Напряженные

дни наступили и для мало
го флота. Стрежевской цех 
ремонтно- эксплуатационной 
базы флота «Главтюмень- 
нефтегаза» направил первые 
баржи в Нефтеюганск и Сур
гут за оборудованием для 
нефтяников и техникой для 
специализированного строи
тельного управления JSis 5. 
На подходе к Стрежевому 
5 барж с оборудованием, вы
шедших с начала навигации 
из Тюмени.

О. ЛАЗАРЕВ.

С Е М Ь  Р А З  О Т М ЕР Ь ...
Празднично было в минув

шую субботу в Шегарском 
районном Доме культуры. 
Впервые здесь проводился 
межрайонный конкурс на 
лучшего закройщика года. 
Показать свое мастерство 
приехали представители 
Моряковского, Зырянского, 
Кожевниковского, Мали
новского домов быта.

Тщательно готовились к 
приему гостей работники 
Шегарского комбината быто
вого обслуживания. Красоч
но была оформлена сцена, на 
столах — букеты живых 
цветов. На форменках участ
ников конкурса — эмблемы.

С приветственным словом 
выступил секретарь райкома 
партии А. Г. Присяжный. 
Конкурс вела технолог Ше
гарского Дома быта Л. Ф.

Шуль восстанавливает равновесие
РИГА. 21 мая. (Корр. 

ТАСС). Всего час и пять ми
нут длилось сегодня доигры
вание четвертой партии по
луфинального матча претен
денток на первенство мира 
по шахматам между Наной 
Александрия и Мартой 
Шуль. В отложенной нака
нуне на 43-м ходу позиции 
Шуль, игравшая белыми, 
имела материальный пере
вес: ферзя за ладью. Надеж
ды черных на защиту связы-

7.50. Реклам а и объявления. 
9.00. По страницам  газет  «Кра
сное знамя» и «Молодой лени
нец». 9.10. М узы кальная пере
дача. 9.45. «За технический 
прогресс». «Пути повыш ения 
производительности труда' в  
лесозаготовительном произ
водстве». У м икрофона началь
ник отдела объединения «Том- 
леспром» Г. Андрюхин. 19.00. 
Последние известия. 19.11. «На 
полях области». 19.16. Радио
ж урнал «Искатель». «Томский 
нефтехимический — стройка 
пятилетки».

Томской конторе Рыб- 
промтехенаба требуется 
старший бухгалтер на само
стоятельный баланс.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Войкова, 19.

вались с далеко продвинутой 
вперед пешкой. Когда встре
ча была возобновлена, Шуль 
неожиданно пожертвовала 
слона н вскоре посде этого 
получила второго ферзя. На 
56-м ходу Александрия при
знала себя побежденной.

Счет в матче стал 2:2. Пя
тая партия — 22 мая.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Коллектив, партийная и 
профсою зная организации 
объединения «Томлеспром* 
с прискорбием извещ аю т о 
смерти

Ш Е Г А Л О
А л е к с а н д р а  М а р к о в и ч а

и вы раж аю т глубокое собо- 
лезиование сем ье и близ
ким покойного.

Дирекция, партийное бю
ро и общ ественные органи
зации Сибирского физико- 
технического института вы- 
раясают глубокое соболез
нование начальнику отде
ла профессору Бобровнико
ву Михаилу Силантьевичу 
по поводу смерти его ма
тери

Б О Б Р О В Н И К О В О Й  
Е в д о к и и  Е ф и м о в н ы .

Г

Рубен. Она познакомйла 
присутствующих с -  модой ' 

этого года. Затем манекен
щики показали конкурсные 
модели.

Подведены итоги, опреде
лены победители. Два пер
вых места по моделям верх
ней дамской одежды и лег
кого платья заняла закрой
щица Зырянского комбината 
Е. И. Дейнеко, второе •—
А. И. Атабаева из Моряков- 
ки и третье — Н. Д. Симога- 
ева из Шегарки. В конкурсе 
закройщиков верхней
мужской одежды первое мес
то присуждено А. С. Батури
ной (Шегарский Дом быта), 
мастеров детской одежды — >
Е. Г. Кучевской из Ше- < 
гарского комбината.

Н. ИЛЬИНА.
с. Мельникове.

m Hi in
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